
Празднование 9 Мая в этом го�
ду прозвучало особенно трепет�
но, неподдельно восторженно,
красиво. Быть может, потому,
что чем дальше те события,
тем глубже понимание вели�
чия подвига наших отцов,
дедов, прадедов. Тем ост�
рее желание отдать дань
памяти павшим и ува�
жения живым, выстоявшим в той
страшной войне.

Парад в честь 70�летия Вели�
кой Победы подарил всем нам не�
забываемые эмоции. Поразил
масштабностью: перед перепол�
ненными трибунами бодро чекани�

ли шаг более 5 тысяч во�
еннослужащих, колонна
из почти 250 единиц боевой техни�
ки растянулась на два километра, в
небе пролетело около 40 штурмо�
виков, истребителей, бомбарди�
ровщиков и боевых вертолетов.
Зрители замирали от восторга,
глядя на новинки белорусской обо�
ронной промышленности, рос�
сийскую стратегическую и даль�
нюю авиацию, выступление орке�
стра военно–воздушных сил США в
Европе. А фантастический салют в
ночном небе гремел под возгласы:
«Спасибо деду за Победу!»
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В Минск прибыл 
Председатель КНР 
Си Цзиньпин. Это —
исторический визит!

Тесное и плодотворное белорусско–китайское взаимодейст�
вие вышло на еще более продвинутый уровень. Каждая встреча
руководителей наших государств становится своего рода рубе�
жом, после которого сотрудничество набирает все большую ди�
намику. Во время последнего визита Президента в КНР Минск и
Пекин договорились развивать всестороннее стратегическое
партнерство. Уже сегодня оно наполнено широким перечнем
совместных проектов в самых разных сферах. Главным доку�
ментом нынешнего государственного визита в Беларусь Пред�
седателя Китайской Народной Республики Си Цзиньпина стал
без преувеличения исторический межгосударственный Договор
о дружбе и сотрудничестве. Он юридически закрепляет устано�
вление между странами уже упомянутого всестороннего страте�
гического партнерства. А один из ключевых деловых итогов со�
стоит в том, что наша страна становится важным игроком в реа�
лизации китайских концепций «Экономический пояс Шелкового
пути» и «Морской шелковый путь XXI века».
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Президент принял участие в
мероприятиях, приуроченных к
70–летию Великой Победы в Мо�
скве. 8 мая Александр Лукашен�
ко возложил венок к могиле Не�
известного солдата в Александ�
ровском саду у Крем�
левской стены. Затем в
Большом Кремлевском
дворце прошли нефор�
мальная встреча глав го�
сударств СНГ и заседа�
ние Высшего Евра�
зийского экономическо�
го совета. Очень значи�
мые мероприятия, в ко�
торых стоило бы разоб�
рать на цитаты выступ�
ление каждого из руко�
водителей стран. Что,
собственно, уже и сде�
лали репортеры инфор�
мационных агентств. Я
же позволю себе заост�
рить внимание не столь�
ко на том, что было ска�
зано, а на том, как сказа�
но и в какой атмосфере.

Сама логика следую�
щих друг за другом
встреч говорит о мно�
гом. Саммит СНГ —
своего рода память о не�
когда тесной сплочен�
ности, в которой и была
завоевана Победа. Очень

тронули слова Президента:
— Если уже быть откровен�

ными, надо сказать: плохими мы
оказались наследниками для тех
ветеранов войны, которые и еще
живы, и тех тридцати миллио�

нов, которые не при�
шли с войны. Мы не
сберегли ту страну,
которую они защища�
ли...

Увы, это истори�
ческий факт. Драма�
тичный и, к сожале�
нию, даже трагичный.
Уже почти четверть
века как нет СССР. На
территории, которую
занимала большая
страна, неспокойно.
Александр Лукашен�
ко говорил об Украи�
не. Ее представителя
на саммите Содруже�
ства, к сожалению, не
было. Де–факто брат�
ская страна прекрати�
ла свое участие в
этом межгосударст�
венном союзе. Но
юридически его все
же не покинула. Пре�
зидент напомнил об
опыте Грузии. В том
смысле, что эмоции в
глобальной политике

— не луч�
ший совет�
чик. Поки�
нуть клуб близких друзей легко.
Путь возвращения много слож�
нее. Не отнять того, что все наши
страны тесно связаны. Историей,
ментальностью, экономикой. И,
пожалуй, экономикой на сегодня
— главное.

Сложное время переживает
весь мир. Кто–то понурился, а
лучше в будущее смотреть с оп�
тимизмом. И об этом содержа�
ние уже второго саммита в Мос�
кве — руководителей стран —
участниц Евразийского экономи�
ческого союза. Это была первая
официальная встреча президен�
тов теперь уже интеграционной
пятерки после того, как с начала
этого года заработал ЕАЭС. Вро�
де и праздник, а повестка самая
что ни есть рабочая. Два десятка
конкретных вопросов. От фор�
мирования общего энергетичес�
кого рынка до облегчения усло�
вий работы перевозчиков. Но вот
некоторые пункты обращают на
себя особое внимание.

Среди прочих обсуждались
темы о свободной торговле меж�
ду ЕАЭС и Вьетнамом, о начале
переговоров с Китаем по заклю�
чению соглашения о торго�
во–экономическом сотрудниче�

стве с нашим союзом. Зафикси�
ровано присоединение к ЕАЭС
Кыргызстана. После аналогич�
ного шага Армении. О чем гово�
рят эти моменты? В первую оче�
редь о том, что на смену центро�
бежным тенденциям на постсо�
ветском пространстве пришли
центростремительные. Более то�
го, они интересны многим госу�
дарствам. И если такие держа�
вы, как КНР, Вьетнам, склонны к
сближению с ЕАЭС, то можно
делать однозначный вывод о
верности выбора курса на евра�
зийскую интеграцию. Если спло�
титься, то и кризисы уже не так
страшны.

Здесь напомню о еще одном
важном моменте. И на саммите
СНГ, и ЕАЭС все главы госу�
дарств говорили о недопустимо�
сти ревизии истории. Любые до�
мыслы о преуменьшении роли
наших народов в разгроме фа�
шизма неуместны. Это наша По�
беда. Общая. Одна на всех. И
именно безупречная историчес�
кая память дает силы и уверен�
ность в преодолении проблем со�
временности. Вместе.

Дмитрий КРЯТ.
kryat@sb.by

В Минск прибыл Председатель КНР
Си Цзиньпин. Это — исторический визит!

Поздравления
В адрес Президента Рес�

публики Беларусь Алексан�
дра Лукашенко и белорус�
ского народа по случаю
70–й годовщины победы в
Великой Отечественной
войне поступают многочис�
ленные поздравления от за�
рубежных лидеров, извест�
ных общественных и поли�
тических деятелей.

Поздравительные посла�
ния поступили от руководи�
телей стран СНГ. «Великая
Победа — общее, бесценное
достояние наших народов,
плечом к плечу сражавших�
ся против жестокого и бес�
пощадного врага, спасших
мир от нацизма. Наш долг —
свято беречь память о пав�
ших героях, окружить забо�
той ветеранов, не допускать
повторения трагических со�
бытий прошлого. Мы обяза�
ны крепить духовную связь
между поколениями, воспи�
тывать молодежь на высоких
идеалах добра, справедливо�
сти и патриотизма», — гово�
рится в поздравлении Прези�
дента Российской Федера�
ции Владимира Путина.

В поздравительном по�
слании Президента Респуб�
лики Казахстан Нурсултана
Назарбаева подчеркивается,
что нерушимое единство на�
родов стран, одержавших по�
беду в смертельной схватке с
общим врагом в суровые го�
ды Великой Отечественной
войны, останется навечно.

(По сообщению 
пресс�службы 

Президента.)

●● Протокол

ДОСЛОВНО
Из выступления
Президента 
на неформальной
встрече глав
государств СНГ 
в Москве 8 мая:
— Мы часто гово�
рим, что победа
едина и неделима...
Нам действитель�
но здесь делить не�
чего... Победил не
русский, не белорус,
не казах, не киргиз,
не узбек, не тад�
жик... Победил то�
гда советский на�
род. Великий со�
ветский народ при�
нес нам Великую
Победу. Сейчас это
очень актуально и
должно работать
на объединение на�
ших государств и
наших народов.

Нас породнила Победа
в Отечественной войне

(Окончание. Начало на 1!й стр.)
Последовательность трех визитов Си

Цзиньпина выстраивается в четкую логи�
ку. 7 мая он посетил Казахстан, затем со�
вершил официальный визит в Россию,
где принял участие в торжествах по слу�
чаю 70–летия Победы в Москве. И вот го�
сударственный визит в Минск. Здесь, за�
мечу, государственный — не просто оп�
ределение. По дипломатическому прото�
колу это — высший статус посещения ру�
ководителем страны дружественного го�
сударства. Очень важный знак. КНР вы�
страивает широкий пояс добрососедства
и взаимовыгодного партнерства. И умест�
но считать поводом для гордости то, что
наша страна в орбите глобальных интере�
сов Китая. Это абсолютно совпадает с ви�
дением Минска своей роли как надежно�
го связующего звена между Европой и
Азией. Это работает на авторитет страны,
на укрепление суверенитета и приносит
ощутимые экономические выгоды. Плюс
отлично вписывается в выдвинутую Мин�
ском идею интеграции интеграций, с соз�
данием единого торгово–экономического
пространства от Владивостока до Лисса�
бона. Беларусь в этом случае оказывается
на очень оживленном и ответственном
перекрестке, через который ездят люди,
перемещаются товары, и в силу этого он
очень привлекателен для инвестиций.

Один важный штрих. Особой теплоты
в атмосферу переговоров добавила воен�
ная тематика. Победа в Великой Отечест�
венной войне, завершение Второй миро�
вой войны в целом — факторы объединя�
ющие. И на правду тех времен наши стра�
ны смотрят одинаково. Считая недопус�
тимым фальсификацию истории и герои�
зацию преступников. Об этом главы госу�
дарств говорили прямо и откровенно.

Во время визита Си Цзиньпина уже
подписано более двадцати различных со�
вместных документов. Рассказывая жур�
налистам об итогах вчерашней работы,
Александр Лукашенко обратил внимание
на то, что Минск и Пекин договорились
продолжать тесное сотрудничество на ме�
ждународной арене и активно поддержи�
вать друг друга в вопросах, затрагиваю�
щих национальные интересы, националь�
ную безопасность и суверенитет. В дело�
вой части стороны демонстрируют готов�
ность к смещению акцентов от чистой
торговли к наращиванию взаимных пря�
мых инвестиций, реализации производст�
венных проектов. Прежде всего в высоко�
технологичных и инновационных отрас�
лях, формирующих экономику будущего
двух стран. Начало здесь уже положено.
Под Минском строится Китайско–Бело�
русский индустриальный парк «Великий
камень». Он не просто органично вписы�
вается в концепцию Шелкового пути, но и
становится одним из узловых его звеньев.

Во время переговоров глав государств
достигнуты договоренности о совместной
работе по строительству и модернизации
инфраструктуры Беларуси. О новых схе�
мах и механизмах межбанковского сот�
рудничества. Об открытии новых кредит�
ных линий. О создании в Беларуси совре�
менных производств с участием крупных
китайских компаний. Есть замыслы в
сфере военно–технической кооперации.
Речь также шла о расширении туристиче�
ских, образовательных, культурных обме�
нов. Словом, пожалуй, нет областей, в ко�
торых бы Минск и Пекин не обнаружили
точки совпадения интересов.

Очевидно, что межгосударственное
взаимодействие выстраивается не только
на экономических мотивах. Они скорее

следствие высокого политического и че�
ловеческого взаимопонимания. Алек�
сандр Лукашенко и Си Цзиньпин не
скрывали, что их связывает искренняя
личная дружба. А это уже прочная осно�
ва для ведения предметного диалога на
любые темы.

Белорусско–китайское всестороннее
стратегическое партнерство продолжает�
ся. Это следует и из положений заклю�
ченного Договора о дружбе и сотрудни�
честве, и из совместной декларации, под�
писанной главами двух государств. Уже
сегодня, обратил внимание Александр
Лукашенко, благодаря достигнутым до�

говоренностям просматривается реаль�
ная возможность как минимум двукрат�
ного увеличения товарооборота. Эстафе�
ту предметного и заинтересованного ди�
алога принимают деловые люди. Сегодня
Александр Лукашенко и Си Цзиньпин
планируют принять участие в работе бе�
лорусско–китайского межрегионального
бизнес–форума, а завтра побывать на
строительстве парка «Великий камень».
Партнерство не только продолжается, но
и наполняется все более серьезным и
ценным содержанием.

Дмитрий КРЯТ.
kryat@sb.by

ДОСЛОВНО
Александр Лукашенко:
— Белорусский народ, наше государство гордятся отношениями с великим китайским на�
родом. Когда нас на Западе критикуют за отдельные наши позиции, а кое–где звучат голо�
са об изоляции, я всегда привожу в пример наше сотрудничество с Китайской Народной Ре�
спубликой. И говорю о том, что никакой изоляции государства быть не может, если у это�
го государства хорошие, тем более дружественные отношения с КНР...
Китай был и остается добрым другом, надежным товарищем и перспективным партне�
ром. Развитие всестороннего стратегического партнерства Республики Беларусь и Китай�
ской Народной Республики строится на принципах взаимоуважения, поддержки и много�
планового сотрудничества. Высокий уровень контактов и искренность намерений формиру�
ют долгосрочную политику совместного развития наших стран. Цель у нас только одна:
благосостояние наших стран и наших народов. Мы ни в коем случае не строим наши отно�
шения и нашу дружбу против кого–то или во вред кому бы то ни было. Свидетельством
тому является концепция Шелкового пути, которая даст стремительный рывок к разви�
тию экономик всех государств, которые будут к этому причастны.

Си Цзиньпин:
— В настоящее время белорусско–китайские отношения находятся на важном этапе сво�
его развития. Надеюсь, что мой нынешний визит придаст новый импульс дальнейшему раз�
витию двусторонних отношений на еще более высоком уровне. Судя по итогам плодотвор�
ных переговоров, могу сделать вывод, что ожидаемые результаты визита полностью дос�
тигнуты... Наши страны будут на основе взаимоуважения, равенства сотрудничать и
поддерживать друг друга в вопросах, представляющих ключевые интересы двух государств.
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В преддверии государственного визита
в Беларусь Председателя Китайской
Народной Республики Си Цзиньпина
Президент дал интервью
Центральному телевидению Китая и
информационному агентству Синьхуа.
В беседе с китайскими журналистами
Александр Лукашенко изложил свое
видение ряда важных тем.

Об ожиданиях от визита 
Председателя КНР Си Цзиньпина

— Вы, наверное, знаете, что мы не
просто имеем хорошие отношения с Ки�
тайской Народной Республикой и мы не
просто позитивно воспринимаем процесс
наших отношений и их укрепление, а мы
гордимся отношениями, которые склады�
ваются между Беларусью и китайским го�
сударством, мы гордимся, что у нас есть
такой стратегический партнер.

В последний мой приезд в Китайскую
Народную Республику мы подписали Дек�
ларацию о стратегическом партнерстве. И
то, что наш очень близкий друг Си Цзинь�
пин, а мы с ним знакомы еще до того, как
он стал Председателем, приезжает в Бела�
русь в канун президентских выборов, мы
это очень высоко оцениваем, потому что в
политике жесты и подобные визиты мно�
гое значат.

А жесты со стороны китайского госу�
дарства — тем более. Китайских лидеров
— это значимость вдвойне. Не только в
Беларуси, во всем мире.

Мы это очень высоко ценим. Если отк�
ровенно говорить, я подумываю о том: а
чем мы сможем отблагодарить Китай за
подобные жесты? И это не только полити�
ческий жест. Лидер Китая прилетает в Бе�
ларусь, мы здесь будем обсуждать не толь�
ко политические проблемы, но и эконо�
мические, торгово–экономические проб�
лемы. Мы не скрываем то, что Беларусь
для Китая здесь, в центре Европы, — это
благо. Как и огромный Китай, мощный
Китай для нас тоже благо, на плечо кото�
рого мы можем опереться на междуна�
родной арене. В любой части мира мы мо�
жем опереться на плечо Китая. Также и
мы готовы быть полезны китайскому го�
сударству, китайскому народу здесь, в
центре Европы.

Я вашим руководителям часто говорю,
что они совершили невозможное. Они в
кратчайший период времени, Цзян Цзэ�
минь, Ху Цзиньтао, сегодня Си Цзиньпин,
создали мощнейшую империю, без кото�
рой сегодня не решается ни один вопрос в
мире. И если эта империя не присутствует
в Европе, это большой минус. С кем может
так тесно сотрудничать Китай в Европе?
Прежде всего — с белорусами. Почему? У
Китая нет никаких претензий к Беларуси,
у белорусов нет никаких претензий к Ки�
таю. Мы никогда наше сотрудничество
чем–то не обуславливали: «вот вы нам по�
могите, тогда мы это», «мы вам поможем,
если вы вот это сделаете». У нас никогда
такого не было. И потом, наша дружба и
сотрудничество проверены двумя десяти�
летиями минимум, даже больше двух де�
сятилетий. И я думаю, что китайское руко�
водство и китайское государство утверди�
лись в мысли, что Беларусь — это солид�
ный и серьезный партнер. Конечно, это не
Китай в полтора миллиарда человек, но...
Китаю нужна дружественная страна в Ев�
ропе. Пожалуйста, располагайте нашими
возможностями в центре Европы, давайте
будем сотрудничать во благо друг другу.
Это — главный лейтмотив нашей встречи.

И я знаю, что мой коллега Си Цзинь�
пин приветствует такой подход. Более то�
го, китайцы — очень осторожные люди,
они никогда не будут сотрудничать с
проблемными государствами, они не хо�
тят лезть туда, где проблемы. У них своих
хватает проблем. Мы не имеем проблем
ни с кем. И это китайцы ценят, руководи�
тели Китая это очень ценят. И аккуратно
мы дружеские отношения всегда поддер�
живали, с бывшими лидерами Китая мы
аккуратно всегда обсуждали эту тему. И
мне нравится этот подход китайского ру�
ководства. Это, в принципе, наш подход
— мы никогда никому не должны созда�
вать проблем.

Мы идем не против кого–то, мы не
дружим против кого–то, мы дружим во
имя наших народов. Это тоже никому
проблем не создает. Поэтому... У нас есть
огромный, великий Китай, у Китая есть
очень дружественная страна в центре Ев�

ропы. И учитывая то, что наконец–то ки�
тайское руководство, увидев Европу, на�
чало выстраивать пояс своих отношений с
Европой через Шелковый путь, мы можем
быть очень полезны китайскому руковод�
ству как плацдарм, как огромная эконо�
мическая площадка для продвижения ки�
тайских интересов в Европу. Мы от этого
только будем иметь выгоду.

Поэтому мы во время визита китайско�
го Президента в Беларусь, кроме этой
стратегии, еще обсудим и конкретику. Мы
посмотрим конкретные предприятия, мы
посмотрим, как начинает строиться на
этом Шелковом пути «Великий камень» —
наш индустриальный парк (там будут са�
мые новые технологии, предприятия с но�
вейшими технологиями), мы побываем в
музее истории Великой Отечественной
войны. Я просто ему очень благодарен за
то, что руководитель Китая проявил ини�
циативу и в этом году 70–летие Победы
над японским милитаризмом будет празд�
новаться в Китае как окончание Второй
мировой войны. Молодец, это очень важ�
но. И то, что Китай к этому процессу подк�
лючился, итоги Второй мировой войны
никогда не будут забыты. Можно забыть
10–миллионную Беларусь, но 1,5–миллиа�
рдный Китай не проигнорируешь.

Поэтому это благо, что Китай сегодня
решил отметить эту дату, эту Победу. Это
и для нас благо.

О сотрудничестве 
в осуществлении концепции
«Экономический пояс
Шелкового пути»

— Само слово, понятие «путь», тре�
бует создания этого пути. Если это пере�
водить на прагматичный и обычный
язык, то это железная дорога, это дорога
автомобильная, это воздушные линии...
Это тот путь, по которому будут дви�
гаться капиталы. Это банковская систе�
ма. Это железнодорожный, автомо�
бильный, воздушный транспорт.
Это рабочая сила — люди будут пе�
редвигаться всеми видами транс�
порта. И нужно выстроить эту ло�
гистическую дорогу, эти пути. Мы
к этому готовы. Более того, мы в
этом направлении уже работаем. С
помощью Китайской Народной
Республики мы модернизируем на�
ши железнодорожные пути, мы мо�
дернизируем всю инфраструктуру,
в том числе и автомобильную. Се�
годня Беларусь — это страна с вы�
соким уровнем транспортного
обеспечения. Без этого никакого
пути быть не может. Но это не
главное. Главное — плацдарм,
платформа. Пройдя через Казахс�
тан и Россию, нужна логистика для
движения товаров, для движения
людей. И вы можете воспользовать�
ся территорией Беларуси для того,
чтобы вместе с нами выстроить эту
логистику.

Далее, надо создавать соответ�
ствующие места для производства.
«Великий камень» — это же ведь ог�
ромный индустриальный парк, где
будут сосредоточены экономика бу�
дущего века, самые современные
технологии. Другие технологии сю�
да везти не надо, потому что товары
здесь не продашь. Европа сегодня,
если с ней торговать, требует самых
высокотехнологичных и дешевых
товаров. Это примерно те товары,
которые создают сегодня в Китае.
Пожалуйста, давайте вместе созда�
вать эти предприятия уже здесь, в
центре Европы. То есть мы готовы и
к обустройству инфраструктуры
для этой идеи — Шелкового пути,
экономического пояса, и создавать
базу для предприятий, которые бу�
дут здесь работать.

Более того, наши люди очень добро�
желательны, дружелюбны, они хорошо
относятся к Китайской Народной Респуб�
лике и к китайцам, они очень ценят то,
что вы нас поддерживаете и уважаете.
Мы когда–то с Цзян Цзэминем мечтали о
товарообороте в 500 миллионов долла�
ров, а сегодня он превысил 4 миллиарда.
У нас есть проблема в торговле — диспа�
ритет. То есть вы больше у нас продаете,
чем мы у вас. Когда министры китайско�
го правительства об этом узнали, говорят:
«Это не проблема, мы это выравняем».
Мы их просили об этом.

Мы уже многое сделали. И самое
главное, еще раз подчеркиваю, вы можете
воспользоваться Беларусью как узловым
моментом вот этого Шелкового пути.

О белорусской модели развития
— Вы знаете, если уж у нас речь идет

о наших отношениях с Китаем, я, еще бу�
дучи депутатом, посетил Китайскую На�
родную Республику и очень внимательно
изучал точки роста вашей экономики —
свободные экономические зоны. Став
Президентом, я всегда приводил в при�
мер Китай, что нам надо многое взять в
Китае. Не ломать, не крошить, не спе�
шить. Если систему новую не создал, то
не надо разрушать старую. То есть мы
взяли, наверное, на вооружение вот эту
китайскую мудрость: «Спокойно, посте�
пенно, вдумчиво проводить реформы».
И главное, от чего мы отказались — от
«шоковой терапии»: одновременно все
сломать и броситься в омут рынка... Мы
этого не делали. Мы все делали посте�
пенно. Мы проводили все эти элементы
рыночной экономики: и свободная кон�
куренция, и свободное ценообразование,
и приватизация, и либерализация. Мы
все это делали и делаем сейчас, но дела�
ем постепенно.

Если речь идет о приватизации, то мы
продаем предприятия те, где государство
не справляется. Предприятия, которые

отстают. Видим, что есть в Китае инвес�
тор, который готов вложить деньги в это
предприятие, — пожалуйста, приходите и
вкладывайте, условия вот такие. То есть
мы делаем это аккуратно, осторожно. Так,
как делали это вы. И, как видите, это сох�
ранило нашу стабильность. Слава богу,
Беларусь является единственным государ�
ством на постсоветском пространстве, где
не было войны и гибели людей в результа�
те столкновений. Потому что вопрос ста�
бильности для нас был важным.

Дальше, борьба с коррупцией, возьми�
те этот аспект. Мы чем отличаемся от Ки�
тая? Практически ничем. У нас одинако�
вая законодательная база, у нас одинако�
вое отношение к жуликам, ворам и про�
ходимцам, мы боремся с коррупционера�
ми точно так, как борются в Китае, самы�
ми жесткими методами.

Или возьмите отношение к людям. Вы
свою страну до сих пор называете социа�
листической. И правильно, социалисти�
ческая — от слова «социальная». У вас со�
циальное государство. Вы смогли стаби�
лизировать обстановку в полуторамилли�
ардном Китае. А ведь все было не так
просто. Поэтому ваша стабильность и на�
ша стабильность, они тоже имеют что–то
общее. Но главное в этой стабильности —
это отношение к людям. Ваше государ�
ство поставило своей целью удовлетво�
рить потребности людей, создать им ра�
бочие места, достойную зарплату. И вы
многого в этом добились. Точно так и мы.
То есть мы когда–то учились у вас. Меня
за это долго критиковали, но сегодня все
убедились, что я оказался прав.

Поэтому вот эта стабильность помога�
ет нам преодолеть всякие трудности: и
временные, и долговременные. И это не�
зыблемо. Социально ориентированная
экономика, рыночная экономика — это
не обсуждается, мы этим путем будем ид�
ти. Ведь, в конце концов, все, что мы се�
годня делаем, мы делаем для людей. И
вы, и мы. В противном случае зачем это

надо? Кому это надо? Это надо
людям!

Что бы мы ни делали, мы
всегда видим в этом человека. Не
всегда, конечно, у нас все полу�
чается, и ошибки бывают, так и у
вас это было в истории, но тем не
менее мы поступательно дви�
жемся вперед. В главном мы не
ошиблись. И это дает нам надеж�
ду на будущее, что наша страна
останется такой же стабильной.

Пожелания китайскому
народу

— Я желаю дружественному
китайскому народу, чтобы он ре�
ализовал то, что задумал! У вас
всегда получалось. И если вы сде�
лаете то, что вы сейчас задумали,
вы будете ведущей, первой веду�
щей державой мира. И я хочу,
чтобы, когда вы станете такой
державой, а вы станете, вы уже
страна, без которой не решается,
как я уже сказал, ни один вопрос,
я хочу, чтобы это вы использова�
ли не для давления на другие го�
сударства более слабые и мень�
шие, не для понукания, не для
подталкивания, не для навязыва�
ния своих целей и идей, а во бла�
го этим народам. И тогда китайс�
кий народ будут уважать все на�
роды мира. Я уверен, что эта
древняя китайская цивилизация
именно так и поступит.

Поэтому я желаю, чтобы вы
процветали и развивались не
только во благо своего народа,
это главное, но и всех народов
мира, потому что вы уже стали
одной из ведущих держав мира.

Спасибо вам за сотрудниче�
ство!
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Великий путь



Андрей Храпов, работник подмосковного военно�
го музея:

— Перед зрительскими трибунами прошла техника
времен Великой Отечественной войны — ГАЗ–АА, ГАЗ–67,
БМ–13, «катюша», танки Т–38, Т–34–85, Т–44, ИС–2,
ИС–3, БТ–3 и самоходные установки СУ–100 и
ИСУ–152. Я шел в восстановленном Т–38. Это советский
легкий, верткий танк, воевавший еще в финскую. Броня
противопульная, до 10 миллиметров. Машина бензиновая,
но «ела» даже скипидар. Отдельные экземпляры этих ма:
шин дожили и до 1945 года. Строили их в Подмосковье и
Горьком как плавающие танки для выполнения прежде все:
го разведфункций. Фашисты их боялись, они и не подозре:
вали, что у партизан может быть бронетехника.

Я хочу, чтобы жизнь продолжалась по гвардейским, 
по десантским законам

Бравые десантники заставили замереть не одно девичье сердце. Высокие,
сильные, мужественные. Гордость наших Вооруженных Сил. Пока пеший рас�
чет марьиногорской 5–й отдельной мобильной бригады гордо маршировал по
Красной площади в Москве, десантники 38–й отдельной гвардейской Красно�
знаменной Венской мобильной бригады и их витебские собратья из 103–й
гвардейской ордена Ленина, Краснознаменной, ордена Кутузова II степени от�
дельной мобильной бригады чеканили шаг перед минскими трибунами. К сло�
ву, в годы Великой Отечественной войны более 3,5 тысячи воинов этого соединения
были удостоены боевых наград, пятерым из них присвоено звание Героев Совет�
ского Союза. Едва ли не бок о бок с белорусскими шли российские «голубые бе�
реты». С 76–й гвардейской Черниговской Краснознаменной десантно–штурмо�
вой дивизией у нашей страны отношения особые, братские. В годы Великой
Отечественной его бойцы принимали участие в освобождении Белоруссии.
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На марше белорусская артиллерия
Пожалуй, одним из наиболее ожидаемых собы�

тий парада стала презентация новейших разрабо�
ток Госкомвоенпрома. «Маскировку» наконец–то
сняли и с белорусской системы ракетно–залпово�
го огня «Полонез». Комплекса высокомобильного,
большой дальности. Эксперты оборонного сектора
уже сейчас дают оценки: система соответствует
лучшим мировым аналогам. Каждая боевая маши�
на способна одновременно нанести точечный
удар сразу по восьми целям на расстоянии бо�

лее двухсот километров — в полтора раза
дальше, нежели его российский

«коллега» «Смерч», также
представленный на

этом параде.

Выступление Президента на параде войск Минского гарнизона 
в ознаменование 70–й годовщины Победы советского народа 
в Великой Отечественной войне

Товарищи солдаты, сержанты, прапорщики, офицеры!
Дорогие ветераны Великой Отечественной войны!
Уважаемые соотечественники и зарубежные гости!
Сегодня мы отмечаем один из самых святых праздников — День

Победы.
Семьдесят лет назад многонациональный советский народ одер�

жал Победу в самой страшной и кровавой войне. Эта Великая Побе�
да спасла нашу Родину от порабощения. Эта Великая Победа освобо�
дила Европу. Эта Великая Победа подарила всему миру жизнь и сво�
боду.

К Победе нас привели четыре года жестокой борьбы, крови и
жертв. Путь от Брестской крепости до Берлина был нечеловечески
трудным. Главный удар фашистов приняла на себя белорусская зем�
ля. Здесь разыгрались наиболее жестокие и трагические события на�
чала войны. Именно здесь, на земле Беларуси, был похоронен гитле�
ровский план молниеносной войны и заложен фундамент будущей
Великой Победы.

Героическая защита Брестской крепости, бои под Гродно и Вол�
ковыском, сражение за Могилев уже в первые недели войны показа�
ли: наша земля никогда не покорится врагу.

В тылу у вермахта был открыт второй фронт, фронт народной
партизанской войны. Свыше полумиллиона наших соотечественни�
ков стали народными мстителями, они беспощадно били оккупан�
тов, очищали от них родную землю. К концу 1943 года большая часть
территории Беларуси контролировалась народными мстителями.

Враги бросали против нас сотни тысяч карателей. Они действо�
вали с варварской, первобытной жестокостью, ровняли с землей на�
ши города и села, вешали, расстреливали и жгли заживо наших жен�
щин, детей и стариков. С нами вели войну на полное истребление.

Нас не сломили! Мы выстояли и победили! Но в этой битве Бела�
русь понесла огромнейшие потери. И эту страшную боль не может
залечить даже время.

В великий, светлый, победный майский день многим казалось:
война никогда не вернется. Но новые времена не принесли челове�
честву избавления от войн. Сегодня мы видим: трагические уроки
войны забыты. Вновь торжествует не сила права, а право силы.
Вновь рвутся снаряды, полыхают пожары и гибнут люди. И мир, и
Европа приближаются к опасной черте. И сейчас, как никогда, важ�
но помнить уроки Великой Отечественной. Помнить об этих уроках
должны и политики, и руководители, и народы. Важнейший из этих
уроков таков: нет ничего ценнее мира. И никакие амбиции, никакие
расчеты, никакие интересы не стоят того, чтобы приносить им в
жертву человеческие жизни.

Всем нынешним политическим лидерам, несомненно, будет по�
лезен мудрый опыт руководителей стран антигитлеровской коали�
ции. Они сумели преодолеть непримиримые идейные разногласия и
вместе победили фашизм.

Считаю глубоко символичным, что на нашем параде торжест�
венным маршем вместе с белорусскими воинами пройдут предста�
вители Вооруженных сил России и Соединенных Штатов Америки.
В то же время на параде в Москве чеканили шаг белорусские армей�
цы, демонстрировалась техника, созданная при участии белорус�
ских предприятий военно–промышленного комплекса.

Мир нужно уметь защищать. Проводя миролюбивую внешнюю
политику, Беларусь строит свой крепкий и надежный дом. Защи�
щать его будут современные Вооруженные Силы.

В настоящее время потенциал белорусской армии оценивается
военными экспертами как один из самых высоких в Восточной Ев�
ропе. Большая работа проведена по укреплению боевой готовности
войск, территориальной обороны. Возросла конкурентоспособность
оборонного сектора экономики. Созданы новые перспективные об�
разцы вооружения и военной техники. Ряд современных боевых ма�
шин отечественного производства будет представлен на сегодняш�
нем параде.

И вообще, уважаемые друзья, белорусская армия подвергнута
глубочайшей модернизации, чтобы она могла ответить на любые со�
временные вызовы.

Активно развивается наше сотрудничество с Россией. Защищая
мирный труд, мы вместе обеспечиваем нашу военную безопасность.

Армия и народ готовы отразить любую внешнюю агрессию и от�
стоять независимость нашей страны.

Дорогие ветераны Великой Отечественной!
Жизнь вашего поколения — подлинный пример доблести, высо�

кого патриотизма и духовного величия. Мы учимся у вас искренне
любить Родину и верить в ее будущее.

Низкий поклон и безграничная благодарность вам за
мир и спокойствие!

Беларусь свято чтит и всегда будет помнить ваш геро�
ический подвиг!

Дорогие друзья, уважаемые гости!
Я от всей души от имени белорусского народа поздравляю вас

со светлым праздником — семидесятой годовщиной Великой Побе�
ды. Победы мира над войной. Победы света над тьмой. Победы жиз�
ни над смертью.

Желаю крепкого здоровья, счастья, добра, процветания.
Пусть небо над нашей любимой родной Бела�

русью всегда будет мирным!
С праздником! С Днем Побе�

ды! Ура!
9 мая 2015 г.

Мир нужно уметь
защищать



Александр Гапанович, водитель БМ–13 «катюши»:
— В Военной академии я работаю старшим инструкто�

ром учебного процесса, учу курсантов водить транспортные
средства. Мой дед прошел всю войну. И я с детства мечтал
о службе в Вооруженных Силах. В параде участвовал второй
раз. В первый раз в 1996 году. Тогда это был первый парад в
нашей стране. В этот праздник провел машину послевоенно�
го года выпуска, примерно 50–х годов, с установленной системой
залпового огня — «катюшей», которая участвовала в боевых дей�
ствиях. Участие в юбилейном параде для меня огромная честь.
Приятно, что выбрали меня. Значит, достоин.
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Асы показали класс
Истребители МиГ–29,

штурмовики Су–25, верто�
леты Ми–8 и Ми–24, пило�
тажная группа «Белая
Русь» на Л–39, воен�
но–транспортный Ил–76...
Это было потрясающе: они
прошли над трибунами так
низко, что можно было раз�
глядеть, как выглядят бом�

бардировщики Су–34, дальний сверхзвуко�
вой Ту–22, винтовой стратегический ракето�
носец Ту–95. А обратили внимание на
Як–130? Четыре этих маневренных учеб�
но–боевых самолета недавно пополнили на�
ши ВВС. Это единственная в мире учебная
машина с аэродинамической компоновкой и
летно–техническими характеристиками доз�
вукового полета, аналогичными современно�
му реактивному истребителю. На девяти на�
ружных узлах подвески Як–130 способен не�
сти до 3.000 кг боевой нагрузки, в частности,
всевозможного управляемого и неуправляе�
мого ракетного и бомбового вооружения,
пушек.

Дмитрий
Д о м о с к а �

нов, воен�
нослужа�
щий 38–й
гвардей�

ской от�
дельной мобиль�

ной бригады:
— Участие в параде — волнующее для меня

событие. Хотя бы потому, что в 1945–м в
знаменитом Параде Победы на Красной пло�
щади в Москве участвовал мой прадед. Его я,
увы, уже не застал, знаю об этом только по
рассказам деда, по фотографиям. Но гордость
переполняет. Кстати, знаете, что шагать во
время парада перед трибунами и Главнокоман�
дующим гораздо сложнее, чем проходить
службу? Нагрузки — колоссальные, ответст�
венность — зашкаливает. Выкладываться ка�
ждую минуту нужно на сто процентов. Хо�
чется зарекомендовать себя с лучшей стороны
перед друзьями, сослуживцами.

А н д р е й
Лукьянович,
к о м а н д и р
экипажа са�
м о л е т а
Ил–76 (ко�
мандир 50–й
смешанной
авиабазы) ,
военный лет�
ч и к – с н а й �
пер:

— К параду готовились еще с ново�
го года, каждый отрабатывал элемен�
ты полета на своих базах. А 29 апреля
все собрались в 50–й САБ в Мачули�
щах. Штурманская служба белорус�
ской стороны сделала точные расче�
ты, поэтому выдерживать место в
строю заданным курсом сложностей
не составляло. Наш экипаж в воздуш�
ном эшелоне завершал парад на
Ил–76... На людей, которые внизу, не
смотрел. Радость — после посадки, а в
полете у меня серьезные задачи, ведь я
ведущий в группе, рядом шла пятерка
самолетов Л–39, поэтому мне нужно
было строго выдерживать скорость,
курс и высоту.

Эта боевая машина вездесуща
Особое требование к современной армии — мобильность.

Продемонстрированный трибунам легкобронированный автомо�
биль «Лис–ПМ» производства Минского завода колесных тяга�
чей в кооперации с рос�
сийскими оборонными
предприятиями — это,
по сути, российский
«Тигр», но с белорус�
ской начинкой. Маши�
на уже доказала: она

может быть гораздо
эффективнее, не�
жели большой не�
п о в о р о т л и в ы й

танк. «Лис» оснащен
не только пулемет�
но–гранатометным бое�
вым модулем, но и оте�
чественными средства�
ми разведки, связи, на�
блюдения и радиоэлект�
ронной борьбы.

Сверкая блеском стали
Сколько времени прошло, а эти машины хоть сейчас готовы в бой. Они

появились на праздничном проспекте — малый плавающий танк Т–38,
Т–34, его усовершенствованная версия Т–34–85, легкий колесно–гусенич�
ный БТ–7 — и повеяло суровыми 40–ми. Да, эти бронемашины погибли
летом 1941 года. Но они тоже внесли свой вклад в борьбу — вечная честь
и слава танкистам 41–го года!  В парадной колонне шли и труженики — ав�
томобили ГАЗ–67Б, знаменитые «полуторки» и «катюша», о которых сло�
жено столько песен. Поистине — легенды.

В а с и л и й
Плетенкин, ко�
мандир танко�
вого взвода
танкового ба�
тальона от�
дельной гвар�
дейской мото�
с т р е л к о в о й
бригады, Рос�
сия:

— В Минск
на парад мы
привезли шесть
танков Т–90.

Пару совместных трени�
ровок — и мы уже в
строю. Особых различий в
подготовке нет, потому
освоились быстро. Все как
обычно — два рычага и
три педали. Кстати, та�
кое количество россий�
ской техники 9 Мая в
Минске участвовало
впервые. Это современ�
нейшие образцы: танки
Т–90, БМП–3,
БТР–82А, легкоброниро�
ванные автомобили
«Тигр», самоходные ар�
тиллерийские установки
2С19 «Мста–С», зенит�
ный ракетно–пушечный
комплекс «Панцирь».
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Хорош в строю — 
силен в бою

Уже невозможно представить парад без
плац–концерта. Не выступи сводная рота по�
четного караула — и будет чего–то не хва�
тать. Ребята это знают и потому каждый год

демонстрируют фигуры высшего пилотажа
строевой подготовки, непременно привнося
в выступление интригу. Нынче рота высту�
пала под популярные мелодии военных лет.
Перед трибунами распускались «цветы», по�
являлись «квадраты», «расческа» и «пирами�
да». Зрители замерли, боясь пропустить хоть
одно движение, и оценили новшества — вир�

туозное владение шашкой и особое «доми�
но». На этот раз его показали, выстроившись
клином, а в это время внутри 8 солистов пе�
ребрасывали и вращали шашки и карабины
одновременно двумя руками. Причем шоу
представили в основном парни, прослужив�
шие всего от полугода до года (в предыдущие
годы выступали старослужащие).

Брест 

Юбилей Великой Победы в
Бресте традиционно встречали
митингом в крепости. В цитаде�
ли собрались более 70 тысяч
брестчан и 300 ветеранов. Была
среди них и 89–летняя Анна Во�
ронова. Война застала ее в Воро�
шиловграде. А на фронт 17–лет�
няя девушка ушла из Белгород�
ской области. Поваром, санитар�
кой, грузчиком и даже артисткой
дошла до самого Берлина:

— В первый выходной после
9 мая я сутки проспала! Но радо�
сти было столько!.. Мы ведь толь�

ко надеждой и жили. Говорили
себе: увидим Победу, а
там и умирать можно. Но
вот уже 60 лет — с тех
пор как я переехала в Бе�
ларусь — я сюда прихо�
жу. Ведь если бы не этот
праздник, меня бы просто
не было.

Витебск 
В Витебске после во�

енных расчетов по пло�
щади Победы прошли и

проехали более 300 ветеранов.
Учащиеся школ в траурной одеж�

де пронесли фотографии ге�
роев: «Бессмертный батальон»
из 200 человек ветераны
встретили стоя. А затем вои�
нов Победы поздравляли дети
и молодежь.

Гомель 
В праздничных мероприя�

тиях в Гомеле участвовали бо�
лее 150 тысяч человек. Центром
притяжения для многих стал
Центральный парк, на день вер�
нувшийся в послевоенные
1950–е. По старым фото здесь
воссоздали атмосферу молодо�

сти тех, кто только что пере�
жил войну. Популярные ме�
лодии тех лет, танцы под
гармонь, фронтовики с
семьями... Ветеран войны
Софья Адамовна Глухов�
ская пришла на праздник
вместе с правнучкой Миле�
ной и не удержалась — взя�
ла у музыканта гармонь и
наиграла любимый вальс:

— Будто вернулась в мо�
лодость. Тяжелое было вре�

мя, но какое прекрасное. Ведь
война закончилась! Дай бог, что�
бы наши правнуки и их дети ни�
когда всего этого не знали.

Могилев 

Самым захватывающим эпи�
зодом празднования 70–летия
Дня Победы в Могилеве стала ре�
конструкция форсирования Дне�
пра. Зрелищное театрализован�
ное представление собрало около
125 тысяч зрителей!

83–летний могилевчанин Ми�
хаил Титов прекрасно помнит,
как ребенком вместе с матерью
встречал воинов–победителей:

— Сегодня я будто вновь пере�
несся в военное детство — с бом�
бежками, голодом, «похоронка�
ми»... Такое больше не должно по�
вториться.

Гродно 
В Гродно торжест�

венный митинг, в кото�
ром участвовали около
20 тысяч человек, впер�
вые прошел возле обнов�
ленного по случаю юби�
лея мемориального ком�
плекса «Курган Славы».
Здесь же впервые состо�
ялся и столь масштаб�
ный парад войск Грод�

Алые погоны
Слаженно били 64 барабана. Маль�

чишки из Минского суворовского воен�
ного училища четко держали строй. Мо�
жно только догадываться, сколько свер�
стников с завистью смотрели, как они тя�
нут носок, и хотели бы оказаться на их
месте. А кто–то наверняка решил посту�
пать в суворовское, которое за свою бо�
лее чем 60–летнюю историю дало путев�
ку в жизнь почти 13 тысячам юношей.
Среди них около 60 генералов, более 100
докторов и кандидатов наук, профессо�
ров и доцентов. И все они в свое время
носили алые погоны.

ГЛАЗАМИ ГОСТЕЙ

Ван Аньшунь, мэр Пеки�
на:

— Праздно�
вание 70–ле�

тия Победы
— очень яр�
кий, красо�
чный и в то

же время
трогательный

праздник. Ваша страна в го�
ды войны понесла огром�
ные потери и сделала боль�
шой вклад для сохранения
мира на земле. Мы должны
помнить историю и доро�
жить миром. В этом деле
Беларусь подает добрый
пример. Мне также прият�
но видеть немало позитив�
ных изменений в Минске.
Город растет, хорошеет,
становится все более благо�
устроенным.

Игорь Курочкин, капи�
тан первого ранга ВМФ
России:

— Огром�
ная удача —
побывать
на военном
параде в
такую заме�

чательную
погоду, насла�

диться великолепным зре�
лищем. Ребята отлично под�
готовились, им отдельное
спасибо. В Минске я впер�
вые. Красивый, уютный, чи�
стый город, и народ у вас
добрый, гостеприимный.
Поразило огромное количе�
ство людей, пришедших на
этот великий праздник. Все
просто здорово!

Празднует вся страна

СЛОВО ВЕТЕРАНАМ

Тамара Завгородняя, ветеран
Великой Отечественной
войны:

— Для нас 9
Мая — очень ра�
достный, самый
великий день. Ка�
ждые полгода жи�
вем воспоминания�
ми об этом празднике, а
потом полгода ждем, когда насту�
пит следующее 9 Мая. Знаете, в
этот день у нас прибавляется здо�
ровье, мы молодеем. Строевым ша�
гом я, конечно, уже не пройду, но
чувствую себя бодро.

Давид Миклин, ветеран Вели�
кой Отечественной войны:

— Так получи�
лось, что День По�
беды я встретил в
госпитале, в Буда�
пеште. Радости
нашей не было
предела. Очень сча�
стлив, что дожил до
этих лет. Рад, что могу праздно�
вать этот праздник вместе со все�
ми. Солнце, тепло, все цветет вок�
руг, хорошее настроение у всех. 9
Мая — это великий, святой день.
Сегодня самое главное — сохра�
нить традиции этого праздника.
Нас, ветеранов, с каждым годом
становится все меньше. Поэтому
надо больше рассказывать детям о
той войне, показывать правду. Это�
го не должно повториться.
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Нашим символам 20 лет
Вчера гербу и флагу

нашей страны исполни�
лось 20 лет. Главным
адресом праздника по
традиции стала пло�
щадь Государственного
флага в Минске, где
встретились более 1.500
участников патриотиче�
ской детско–молодеж�
ной акции «Гордимся
Родиной своей».

В этот день 30
школьников стали пио�
нерами, 20 молодых
людей вступили в
БРСМ, еще 20 — в «Бе�
лую Русь». Красные пи�
онерские галстуки ре�
бятам повязали пригла�
шенные на мероприя�
тие шесть ветеранов
Великой Отечествен�
ной. А представители
БРСМ не раз подчерки�
вали: для торжествен�
ного вступления в ря�
ды молодежной орга�
низации на площади
Государственного фла�
га выбрали самых та�
лантливых минчан,
проявивших себя в уче�
бе, спорте или науке.
Надежда Великая, за�
меститель начальника
отдела воспитательной и идеологической работы комитета по обра�
зованию Мингорисполкома, отметила, что в этом году идея меро�
приятия базируется на символической цифре 70 — в честь 70–ле�
тия Победы: именно столько ребят–активистов сменили свой обще�
ственный статус. Именно столько воздушных шаров взмыли в небо
как кульминация торжества.

Праздник Государственного герба и Государственного флага Бе�
ларусь отмечает с 1998 года каждое второе воскресенье мая. Но офи�
циальным годом их рождения считается май 1995–го, когда состоял�
ся референдум, на котором граждане проголосовали за изменение
государственной символики.

К слову, с юбилеем белорусского флага связана и молодежная
трудовая акция БРСМ «Весна 45–го», которая охватила все регионы.
Активисты высаживали клумбы и цветочные композиции в форме
символического яблоневого цветка с красно–зеленой ленточкой.

Прекрасная ваза, услада для глаза
Красочным и вдохновляющим получилось молодежно–спор�

тивное шествие на Параде Победы. В стране функционирует более
26 тысяч спортивных объектов, предназначенных как для проведе�
ния профессиональных соревнований самого высокого уровня, так
и для занятий спортом простыми гражданами. «Минск–Арена»,
«Чижовка–Арена», академия тенниса, центр фристайла — комплек�
сы самого высокого уровня, равных которым во всем мире найдется
немного. Открыли программу спортивного шествия юные гимнастки
— будущие чемпионки, а апогеем стала знаменитая композиция «Ва�
за», в создании которой приняли участие 400 человек! 

Этот оркестр в военном 
1944 году создал 
Гленн Миллер

Изюминкой военного парада в этом году стало
участие оркестра военно–воздушных сил США в
Европе. 70 лет назад США были союзником СССР
в борьбе с фашизмом. А нынешний приезд в нашу
страну американских военнослужащих, да еще в
такой день, — не просто дань уважения всем вете�
ранам Великой Отечественной войны, но и нагляд�
ное подтверждение белорусской политики мира и
согласия. За более чем семидесятилетнюю свою
историю оркестр выступал с концертами для воен�
ной и гражданской публики в странах Европы,
Азии и Африки. Ежегодно коллектив из 47 музы�
кантов дает около 400 концертов. В нашей стране
американские музыканты играли впервые. Руково�
дитель и дирижер оркестра Майкл Менч признал�
ся, что очень волновался:

— Не знал, как нас примет белорусский зри�
тель. Оказывается, опасения были напрасны.
Честно говоря, мы не ожидали такого радушно�
го приема. Белорусы встречали нас бурными ап�
лодисментами. Для нас большая честь встречать
этот день вместе с вами, союзниками по анти�
гитлеровской коалиции. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Николай Белановский, пред�

седатель Минского городского
объединения профсоюзов:

— Для меня этот
праздник — целая
жизнь. Жизнь,
которую мне по�
дарила моя мать,
бывшая в годы

оккупации связ�
ной в партизанском

отряде. А кроме того, это день
настоящего единения нации. Со
мной рядом стоит внук Тимур
— настоящий белорус, родив�
шийся на этой земле и влюблен�
ный в нашу страну. Он уже
текст Государственного гимна
знает наизусть!

Сергей Пигарев, заместитель
председателя Республиканского
общественного объединения
«Белая Русь»:

— Вы видели
на трибунах па�
рада практичес�
ки весь актив
РОО «Белая
Русь». И это не�
спроста: участие в
этом мероприятии без всякого
преувеличения можно назвать
внутренней потребностью участ�
ников нашего объединения. А са�
му «Белую Русь» в определенной
степени — локомотивом празд�
ника. И не только в свете сегод�
няшнего мероприятия, хотя на�
ши фирменные кепки пришлись
в этот жаркий и солнечный день
ветеранам как нельзя кстати. В
преддверии Дня Великой Победы
мы постарались обогреть внима�
нием и заботой буквально каждо�
го ветерана. Очень надеюсь, что
нам это удалось.

ненского гарнизона с демонстра�
цией современной военной тех�
ники.

Василий Коломиец, прошед�
ший фронт с первого до послед�
него дня и встретивший Победу
в Германии, сказал о преимуще�
стве проведения торжеств в зна�
чимом для гродненцев месте:

— У Кургана Славы можно
собрать значительно больше лю�
дей, чем на площади Ленина, где
обычно проводились мероприя�
тия по случаю Дня Победы и
Дня Независимости. Так что
праздничным настроением бу�
дет охвачен весь город.

Репортаж с парада и праздничных мероприятий провели корреспонденты «СБ»: Дмитрий УМПИРОВИЧ, Евгений КОНОНОВИЧ, Максим ОСИПОВ, Светлана ИСАЕНОК, Людмила ГЛАДКАЯ, 
Ольга ПАСИЯК, Ирина МЕНДЕЛЕВА, Геннадий ГИЛЬ, Виолетта ДРАЛЮК, Ольга КРУЧЕНКОВА, Артем КИРЬЯНОВ, Виталий ГИЛЬ (фото), Александр РУЖЕЧКА (фото) и Юрий МОЗОЛЕВСКИЙ (фото).
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С
подругой звезды со�
ветского кино Свет�
ланой Аркадьевной
мы встретились в ее
уютной квартирке,
где по стенам разве�
шаны фотографии

с изображением известной
артистки, которую хозяйка
боготворила и оберегала до
самых последних дней. Их
дружба продлилась более
тридцати лет и продолжа�
лась бы поныне, если бы не
смерть кинозвезды...

– Мы познакомились с
Аллой в 1968 году на съем�
ках фильма «Длинный
день Кольки Павлюкова»
режиссера Константина
Бромберга. Это была ко�
роткометражка из трех
частей, где я работала ди�
ректором картины. Снача�
ла мы ездили в Крым, вы�
бирали натуру, снимали на
Азовском море, в Казанти�
пе. Режиссер решил, что главно�
го героя сможет прекрасно сыг�
рать Николай Рыбников, и воз�
намерился пригласить его на
съемки. А в то время Рыбников
был очень востребованным ак�
тером, постоянно занятым. И
конечно, звезда экрана не рвал�
ся получить эту роль. И все�таки
предложение Бромберга при�
нял, правда, с пожеланиями,
чтобы женскую роль получила
его жена Алла Ларионова. Зна�

менитый актер объяснил это
тем, что они с женой часто сни�
маются в разных проектах, ред�
ко видятся и дома бывают мало,
а у них дочки растут. Старшая
дочь Алена в третий класс пой�
ти должна, младшая Ариша ста�
нет первоклассницей. И им
очень хочется хоть лето провес�
ти вместе, всей семьей. Нас с
режиссером все устраивало, и
мы сняли им простой дом на бе�
регу Азовского моря. Хозяева

дома, украинцы, были
счастливы, что у них посе�
лилась звездная семья. 

Рыбников тоже был до�
волен, что каждый день мо�
жет находиться рядом с
любимыми девочками –
дочками Аленой, Аришей
и Лапусей, так он иногда
называл жену Аллу. Кста�
ти, она была прекрасной
хозяйкой, у нее были фир�
менные блюда: икра из су�
шеных грибов и потрясаю�
ще вкусные котлеты. Коля
тоже был настоящим хозя�
ином, у него был гараж с

подвальчиком. И там
стояли бочки, в которых
Рыбников в сентябре за�
готавливал помидоры,
арбузы. В ноябре Коля и
Алла собирали гостей, и
мы открывали помидор�
ный сезон, пробовали,
что Коля наготовил.
Они были совершенно
лишены звездности, хо�
тя были очень известны�
ми актерами.

На этой съемке в Ка�
зантипе мы и сдружи�
лись. Помню, как мы с
Аллой совершали набе�
ги на соседние сельмаги
– в городе тогда трудно
было найти уникальные
вещи. А деревенские
люди, видимо, загра�
ничную одежду не це�
нили. И там, в малень�
ких магазинчиках, мож�
но было найти что�то
стоящее. Мы с Аллой

покупали и финские пальто, и
заграничные платья. Когда мы
туда собирались, Коля говорил:
«Идите купите чего�нибудь
красненького! А то, если все
красненькое не выберете, вас и
не дождешься». Алла просто
обожала этот цвет. Чашки у нее
дома были красные в белый го�
рох, блюдечки красненькие,
подсвечник красненький. Он у
меня потом долго на столе сто�
ял, когда она умерла...

Я сейчас почему�то вспом�
нила, как Алла однажды слома�
ла ключицу. Это был год, когда
умер Высоцкий. И тогда в Моск�
ве проходил очередной фести�
валь, Алла поехала на репети�
цию своего выступления в кино�
театр «Октябрь» на Новом Арба�
те. Кстати, Алла и Коля были
очень пунктуальные люди, с ни�
ми легко было работать, на ре�
петицию или съемки приходили
за несколько минут до назна�
ченного срока, никогда не кап�
ризничали и в отличие от дру�
гих актеров были очень дисцип�
линированными. У них не было

звездности, они были земные
люди, обычные. Так вот Алла
пришла в «Октябрь», вышла на
сцену, а потом хотела спустить�
ся в зрительный зал, там же
всегда сход из скамеечек дела�
ют. В зале не включили еще пол�
ное освещение, но она, уверен�
ная, что ступеньки есть, шагну�
ла... в пустоту...

Ступенек не было, и Алла
упала. Скорая помощь сразу от�
везла ее в больницу. Ей наложи�
ли гипс и отвели большую свет�
лую палату. Это был 1980�й,
олимпийский год, и Алла там
лежала одна. Коля никогда не
поднимался к ней, приходил и
просил, чтобы она к нему спус�
тилась. Рыбников был такой

стеснительный, что боялся: если
он поднимется, то все будут на
них смотреть, брать автографы.
Его это очень смущало.

Алла сердилась: «Коля, люди
подумают, что мы в ссоре!» Но
он все равно ждал ее на улице.
Когда Алла была в больнице,
Коля мне звонил и говорил: «Ра�
дость моя (так он меня всегда
звал), давай поедем на рынок,
купим опят и закатаем их к Ал�
линому приезду». Коля целыми
кастрюлями варил борщи и ва�
ренья. А как мы любили все
вместе делать пельмени:  собе�
ремся – Алла, Коля, я, Нонна
Мордюкова, Муза Крепкогорс�
кая, Олег Чертов – и лепим их
из трех видов мяса.

Светлана Павлова была 
ближайшей подругой 

Аллы Ларионовой.

«Садко»,1952 г. «Анна на шее», 1954 г. «Двенадцатая ночь», 1955 г.

Света и Алла познакомились 
на съемочной площадке 

в 1968 году.
Ларионова и Рыбников

прожили вместе 33 года.

Алла Ларионова 
и Николай Рыбников: 
от сердца к сердцу

Самую красивую пару
советских киноактеров
Аллу Ларионову и Ни(
колая Рыбникова обо(
жали все жители Сове(
тского Союза. Поклон(
ники писали письма,
стояли в очередях в ки(
нотеатры, чтобы уви(
деть фильмы с их учас(
тием... Казалось, жизнь
звездной семьи не зна(
ла драм, но на самом
деле они, как и все лю(
ди, познали боль и оби(
ды, предательство и ра(
зочарование. Но никог(
да не показывали этого
другим. Близкая подру(
га семьи Светлана Пав(
лова вспоминает о сво(
их друзьях с неж(
ностью и любовью.
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С продуктами в то
время было непрос�
то, но по сосед�
ству жила за�
меститель ди�
ректора продо�
вольственного
магазина... И
вот я, Нонна и
Алла садились
в машину и еха�
ли отовари�
ваться. Там в
магазине, за
п о т а й н ы м
щитом, который отодвигался, мы
проходили на склад. И чего там
только не было: и финская колба�
са, и рижские шпроты, свежие
помидоры, огурцы из Болгарии...
Раньше достать овощи вне сезона
было практически невозможно, а
тут даже клубника была. Мы заг�
ружали все в багажник и ехали
домой. А Нонна однажды консер�
вов набрала и говорит: «Все, что
я привезу, спрячу, чтобы, когда
придут гости, сын Володя и его
девушка Наташа не выложили
это на стол. Буду им потихоньку
выдавать, не сразу!» У Коли тоже
был один друг – заведующий ков�
ровой секцией. И все актеры с его
помощью отоваривались ковра�
ми. А еще Коля был заядлым шах�
матистом, и в их доме перебыва�
ли, наверное, все известные грос�
смейстеры того времени. И он с
ними играл. В их квартире всегда
собирались гости, они тогда жи�
ли в Марьиной Роще, а квартира
была большая, потому что они со�
единили ее из двух, у них было
очень уютно, даже камин стоял. 

– Светлана Аркадьевна, а
как Николай Николаевич отно�
сился к дочкам, ведь старшая
Алена была от актера Ивана
Переверзева?

– Прекрасно, он очень любил
девочек, и мне кажется, что Але�
ну любил больше, чем свою
Аришу. Хотя он не показывал
этого, старался, чтобы границ
не было – это его, это не его.
Алену он очень любил. Хотя
воспитывать девочек приходи�
лось маме Аллы, Валентине
Алексеевне. А она была рачи�
тельной хозяйкой: родители
привезут девочкам нарядные
платья, а она спрячет до удобно�
го случая, а когда решится дос�
тать, окажется, что вещи и Ари�
не, и Алене уже малы. Алла, ко�
нечно, за это маму ругала.

Алену больше папа любил, а
Аришу – мама. Старшая была бо�

лее жесткая, толстокожая,
как Алла называла, а

Ариша была доброй,
отзывчивой, неж�
ной. Правда, учи�
лись, они обе не�
важно. В 1975 го�
ду Алена окончи�
ла школу, и, что�
бы в аттестате бы�

ло поменьше троек,
Алла устроила в

школе грандиозный
выпускной вечер. Но ку�
да отправить Алену учить�

ся дальше, Алла не знала. Она ре�
шила отвести дочь на экзамены
во ВГИК и велела ей выучить
басню. Но я посоветовала подру�
ге отдать Алену в ученицы мон�
тажера, это очень интересная
профессия. Режиссер снимает,
дубли выбирает, и из них нужно
собрать картину. И он это делает
с монтажером. Я на телевидении
имела вес, была ведущим специа�
листом и пристроила Алену. Но
надо отдать Алене должное, она
оказалась очень старательной и
талантливой ученицей. Алла
смогла выбить дочке квартиру
рядом с «Останкино», чтобы той
было удобно ходить на работу. И

Алена проработала в этой облас�
ти 35 лет, ее там все очень люби�
ли за профессионализм и спо�
койный характер. Ее и дикторы
все знают, и редакторы! Ведь она
из ученицы стала уважаемым ре�
жиссером монтажа, а года два
назад вышла на пенсию. 

– Ариша по характеру была
совсем другая?

– Да, она была другая. Родите�
ли дали ей образование, она
окончила полиграфический тех�
никум. Но беда в том, что Ариша
пристрастилась к спиртному,
раньше они брали ее на банкеты.
И она, видимо, привыкла. Когда
Коля умер, Алла, конечно, очень
переживала, потом умерла ее ма�
ма Валентина Алексеевна. И она
осталась с дочкой в большой
квартире, но жить с Ариной было
даже физически невозможно,
дочка не работала и могла в лю�
бой момент привести компанию
«друзей». Алла не могла никуда
на заработки уехать, не могла ос�
тавить ее без присмотра, а  были
лихие 90�е, денег нет, работы нет.
Жить не на что, все разрушилось,
кино не снималось. Очень было
трудно. У Аллы начало шалить
сердце. А у меня был сосед, кото�
рый хотел две свои двухкомнат�
ные квартиры обменять на одну
большую, и я посоветовала Алле
подумать над этим предложени�
ем. Алла с Ариной подумали и
решили разъехаться, моя подруж�
ка стала моей соседкой, а Арина
стала хозяйкой двухкомнатной

квартиры в районе московского
кинотеатра «Космос». Алла пере�
везла свои вещи, но еще не успе�
ла их разобрать, как уехала на
гастроли в Америку и Израиль.
Ее Вячеслав Шалевич позвал, и
она поехала зарабатывать. Я же
пробила ей и дачу рядом со своей

и начала строи�
тельство домов
на обоих участ�
ках. Алла при�
езжала и уез�
жала, много
работала, ей
даже некогда
было вещи ра�
зобрать, вся
квартира бы�
ла заставлена.
А сердце у нее
уже начало бо�
леть, она мне
звонила и говори�
ла, что ей плохо.
Она жила на шестом
этаже, я приезжала на
лифте и забирала ее к се�
бе, тут на диванчике она ло�
жилась, и я вызывала «скорую».
И ее увозили в Склиф, я, конеч�
но, сопровождала ее. У меня же в
узелке были даже ее деньги, она
зарабатывала и отдавала мне на
хранение. Потом мы с Аллой сде�
лали в ее квартире евроремонт,
соединили большую комнату с
кухней. Купили ей спальный гар�
нитур и шкафы�купе, она любила
белый цвет в интерьере. Алла
уже готовилась к новоселью, а я

поехала отдыхать в Египет. Купи�
ла ей там золотого скарабея с би�
рюзой как оберег. Вернулась я в
канун Вербного воскресенья и уз�
нала, что Ларионова ездила на
выступление в Истру и что там
ей стало плохо, врачи настаивали
на госпитализации, но Алла уеха�
ла домой. Если бы я знала! Им на�
до было напугать ее и не отпус�
кать из больницы.

Но она вернулась домой, мы
встретились у нашей общей под�
руги и соседки Татьяны, погово�
рили, а потом пошли ко мне. Я
передала Алле подарок, а она
рассказала, что наутро  должна
пойти к хорошему врачу. Я изме�
рила ей давление и предложила
вызвать «скорую», но она отказа�
лась, сказала, ей нужно отдох�
нуть. Она любила закурить, сидя
у телевизора. Мы договорились
созвониться, ведь Ариша должна
была за ней приехать и сопрово�
дить к врачу. Но во вторник
вместо Ариши пришел ее сожи�
тель Володя, который тоже выпи�
вал и называл Аллу мамой. Он
стучал и звонил в дверь кварти�
ры Аллы, но она не открывала. Я
схватила ключи от Аллиной
квартиры, у меня же они были, и
побежала туда. Но замок был зак�
рыт изнутри и открыть дверь не
получилось... Соседка Аллы ска�
зала, что та выходила в три часа
ночи на балкон покурить. Но на
мои телефонные звонки никто
не отвечал, дверь не открывал.
Нам пришлось вызвать МЧС.
Дверь вскрыли... – Светлана Ар�
кадьевна горько вздохнула, слов�
но опять перенеслась в тот траги�
ческий день. – Алла лежала на

правом боку, руки под щекой,
она, видимо, умерла во сне. У
нее была остановка сердца...

– А через четыре года умерла
и Ариша.

– Да... В то время Алена была
на отдыхе в Турции, кажется, а
мне позвонила подружка Ариши,
которая работала маляром, рань�
ше выпивала, но ее зашили. Она
мне говорит: «Светлана Аркадь�
евна, я сейчас зашла в квартиру к
Арише, там сидит пьяная компа�
ния и лежит мертвая Ариша». Я
вызвала милицию, позвонила со�
жителю Арины Володе, чтобы уз�
нать, куда ее отвезли. Узнав все,
я отправилась в морг и узнала,
что уже назначены даже похоро�
ны. Я стала выяснять, как же так.
Алена на отдыхе, я ничего не
знаю, сожитель тоже, а кто�то
уже документы готовит. Медсе�
стра мне показала письмо, что
кто�то берет на себя похороны
Арины Рыбниковой. Видимо, это
были черные риелторы, но они
не знали, что Арина давно напи�
сала дарственную на квартиру,
завещая ее сестре. Арише при
жизни кто�то звонил, угрожал. И
она подстраховалась. Я подняла
шум. Сказала, что я работаю на
телевидении и сестра умершей
тоже, мы вам сейчас устроим,
мало не покажется. Я нашла те�
лефон риелтора, позвонила и
сказала: «Если через два часа
паспорта Ариши у меня не бу�
дет, я иду в прокуратуру!» Та ис�
пугалась, прибежала, принесла
документы. Я ее отругала, при�
пугнула и забрала паспорт Ари�
ши. Поехала в бауманский морг
и все отменила. Потом мы с му�
жем Алены Сашей поехали в
Елоховскую церковь и заказали
отпевание. Саша работал водите�
лем в банке, денег у него не бы�
ло, но у меня было накоплено 19
тысяч, и мы заплатили за цветы,
гроб, отпевание.  А через два дня
Алена из отпуска приехала, и мы
Аришу проводили в последний
путь. Так что от семьи Рыбнико�
вых остались одна только Алена
и память о них. Знаете, раньше я
любила менять сережки, а сейчас
ношу одни и те же, с бирюзой,
что мне Алла подарила. В Алли�
ной квартире сейчас живут квар�
тиранты, я туда больше не хожу.

Лия РАЗАНОВА.

Из семьи Рыбниковых
осталась только старшая

дочка Алена.

Николай был прекрасным
отцом и неродную дочь

Алену любил больше  
своей Ариши.

На последнем дне рождения Аллы
Ларионовой 19 февраля 2000 года.

Эта пара навсегда останется в истории советского кинематографа. Но не только благодаря сво�
им громким киноролям. Экранизации достойна история их любви. В этих отношениях было все —
ревность, интриги, прощение и, конечно же, страсть. По этому актеру сходили с ума тысячи жен�
щин Советского Союза. Но ему нужна была только одна, руки и сердца которой знаменитый артист
добивался без малого десять лет.

Они познакомились еще во время учебы во ВГИКе. Алла Ларионова была первой красавицей кур�
са и совершенно не обращала внимания на парня, который буквально преследовал ее. Говорят, что
из–за нее Николай Рыбников даже пытался покончить жизнь самоубийством. Но, слава богу, все
обошлось. По иронии судьбы почти через десять лет он спасет от такого же порыва Аллу Ларионову.
После чего она наконец–то примет его предложение руки и сердца.

К тому времени Николай Рыбников уже снялся в картине «Весна на Заречной улице» и был
любимцем зрителей. В 1956 году он работал над фильмом «Высота». Алла Ларионова тогда сни�
малась в Минске. Ее партнером по фильму «Полесская легенда» был знаменитый актер Иван Пе�
реверзев. Роман на съемочной площадке развивался бурно, и Алла Ларионова забеременела. Но
после узнала, что Иван Переверзев женат и только что стал отцом. Актриса была в отчаянии, и
друзья послали телеграмму Рыбникову с просьбой срочно приехать. 31 декабря Николай бросил�
ся в Минск. Они вместе отметили Новый год. И Рыбников снова сделал Ларионовой предложе�
ние, которое она приняла.

Киноведы говорят, что эта пара никогда не давала поводов для сплетен. Они действительно
жили в любви и взаимопонимании. Они были вместе не только в жизни, но и на экране. При этом
в обоих фильмах, в которых артисты сыграли дуэтом, отношения их героев складывались траги�
чески.

Про Рыбникова рассказывают, что он прекрасно закатывал помидоры. На «водочку под поми�
дорчик» в их гостеприимный дом всегда приходило множество народу. Летом 1990 года он, как
всегда, накрутил множество банок: в декабре предстояло отмечать шестидесятилетие, а там и Но�
вый год. Но до юбилея Рыбников не дожил. 22 октября лег спать — и не проснулся. 

Алла пережила мужа почти на 10 лет и умерла 25 апреля 2000 года.

Love story
великих артистов
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Миф № 3. Пациенты 
с полисами, расталкивая
локтями очереди 
в поликлиниках, создают
дополнительную нагрузку 
на и так занятых медиков

«Если так происходит, значит, в дан�
ном лечебном учреждении было неправильно
организовано обслуживание. В идеале паци�
енты не должны пересекаться у двери вра�
ча. Безусловно, мы ориентируемся на под�
держку госмедицины, у нас есть договоры
на обслуживание клиентов во многих госу�
дарственных лечебных учреждениях, но то,
что они на сегодня порой проигрывают ча�
стным медцентрам, — это факт. Приме�
ром безупречной организации работы со
страховой компанией может служить Рес�
публиканский клинический медицинский
центр Управления делами Президента», —
очерчивает реалии Татьяна Саврасова. Пока
госмедицина учится вписывать в свою сис�

тему работу по полисам ДСМР, частники
уже поняли все выгоды и начали борьбу за
клиента. Например, в одном из медцентров
создан целый отдел для обслуживания та�
ких пациентов. Им теперь не надо идти в
регистратуру, самим искать нужный каби�
нет и т.д. — их встречают на входе и отво�
дят к доктору. Для сравнения: одна поли�
клиника ведет прием застрахованных через
платный кабинет. Туда направляют клиен�
та, и он... натыкается на закрытую дверь, по�
тому что сама поликлиника работает до
20.00, а этот кабинет — только до 17.00.

Отдельная тема — расценки на услуги,
область, в которой вроде бы госмедицина
может и должна конкурировать. Однако
страховщики признают: не всегда работать
с ней выгоднее. «Например, в одном из обла�
стных государственных медцентров стоимость
диагностических услуг выше, чем в раскручен�
ном коммерческом центре в Минске», — делит�
ся наблюдениями заместитель начальника
отдела компании Виктория Клименко. Хо�
тя, конечно, более плотная работа с госме�
дициной могла бы снизить расходы страхо�
вых компаний. Однако и частники уже при�
ходят к тому, что задирать цены — себе до�
роже, лучше принять больше людей...

И все же дело движется. Страховщики не
скрывают, что, если еще год назад с некото�
рыми государственными медицинскими уч�
реждениями было вообще невозможно дого�
вориться об обслуживании по полисам (от
главврача звучало исключительно «нам это
не надо!»), то сейчас добровольному меди�
цинскому страхованию дали зеленый свет.
Минздрав отслеживает, как лечебные учреж�
дения развивают это направление, насколько
стремятся зарабатывать. И здесь по–прежне�
му многое зависит от заинтересованности
руководителя медицинского учреждения.
Если она есть — будет и куратор, и выделен�
ный кабинет, телефонный номер, компью�
тер. На пользу делу и ряд недавно принятых
решений. Например, больничный лист за�
страхованное лицо теперь может открыть в
любом госучреждении, в которое его напра�
вит страховая компания, а не только по мес�
ту жительства. А еще в расписании работы
аппаратов, скажем, УЗИ должны быть преду�
смотрены «окошки», в которые можно было
бы принять пациента с полисом. По сути,
сейчас идет настройка всего организма ме�
дицинского страхования, притирка, в кото�
рой заинтересованы обе стороны.

Юлия ВАСИЛИШИНА.
vasilishina@sb.by

Миф № 1.
Страховщики жируют
на услугах 
по добровольному
медицинскому
страхованию

«На самом деле для финансо�
вого результата это не очень ин�
тересный продукт, — обескура�
живает Анатолий Сергеев, дире�
ктор минского представительст�
ва страховой компании «ТАСК».
— Надо понять, что это риско�
вый вид страхования, социально
направленный. Мы получаем оп�
ределенную сумму, но ее нужно
заложить в резервы. Условно го�
воря, полис стоит 1 млн., а его
покрытие — 30 млн. Выплаты по
ним идут очень высокие. При�
бавьте расходы на ассистанс,
т.е. сопровождение — штат
врачей, которые круглосуточ�
но, семь дней в неделю
готовы ответить на зво�
нок, направить к нуж�
ному специалисту и
др. При неблагопри�
ятном раскладе мож�
но выйти в ноль, а то
и вовсе оказаться в ми�
нусе».

Услуги по доброволь�
ному медицинскому стра�
хованию в нашей стране оказы�
вают 12 страховых компаний. И
за прошлый год на 208 тысяч за�
страхованных лиц была сделана
почти... 331 тысяча выплат. О ги�
гантских заработках речь? Педа�
лирует развитие ДСМР прежде
всего государство, а координиру�
ют работу Министерство финан�
сов и Минздрав. Цель — и при�
влечь средства в систему здраво�
охранения, и дать дополнитель�
ные социальные бонусы работ�
никам. Ведь в большинстве слу�
чаев медстраховки обеспечивают
сотрудникам именно организа�
ции, преподнося их в качестве
«плюшек» к соцпакету. Причем
для стимулирования активности
предприятий в этом направле�
нии государство дает возмож�
ность выплачивать страховые
взносы не из прибыли, а из рас�
ходной части. Частным образом
— для себя или в подарок — мед�
страховки покупают около 10%
клиентов...

Беларусь
сегодня

ВЗГЛЯД С ДРУГОЙ СТОРОНЫ

По словам председателя комитета по здравоохранению Мингорисполкома Игоря Юркевича,
на добровольное медицинское страхование в Минске в 2014 году стали тратить почти в 2 раза
больше средств, чем раньше. ДСМР признано перспективным направлением развития платных
услуг в здравоохранении, которых, кстати, за год оказали на 394 млрд. рублей. Например,
10–я минская поликлиника, работавшая с пятью страховыми компаниями, заработала 130 млн.
рублей. Очень популярна у страховщиков и поликлиника НАН Беларуси, она одной из первых
наладила контакты и сейчас работает с 10 компаниями. «Для части из них мы являемся базовым
лечебным учреждением, — объясняет детали главный врач Светлана Шарко. — У нас опреде5
лен куратор — лицо, ответственное за взаимодействие со страховыми компаниями, и у него
несколько помощников. Время визита согласовывается с регистратурой. Надо отдать должное
страховым компаниям — они обеспечивают нас стандартными амбулаторными картами, на ко5

торых обозначено их название. В карту вкладывается гаран5
тийное письмо, ее относят доктору — и он видит,

какой пациент придет. Отдельного кабинета
для приема по полисам у нас нет, но и очере5
дей тоже, ведь назначается конкретное вре5
мя приема. Конечно, если перед этим к вра5
чу зашел пациент со сложным случаем,
требующим времени, возможно, придется

немного подождать. Но врачи сами заинте5
ресованы в приеме обладателей полисов и

могут принять даже сверхурочно, зная, что по5
лучат надбавку». Ежедневно тут принимают от 30

до 50 застрахованных пациентов, и поток уве5
личивается. Вырученные средства идут на

развитие поликлиники и повышение
зарплат ее сотрудникам. Так что

за развитие ДСМР медики
двумя руками.

Два полюса
медполиса

Резкий скачок интереса к добровольному
медицинскому страхованию случился в последнее
время. В прошлом году обладателями таких
полисов стали почти 208 тысяч человек. Вроде бы 
в пропорции ко всему населению и не так много,
но ведь совсем недавно мы еле дотягивали 
и до тысячи! Нынешний всплеск во многом связан
с тем, что сама система здравоохранения
разворачивается навстречу этому виду
страхования, средства от которого становятся для
нее финансовой подпиткой. Однако без болезней
роста не обошлось. Сегодня страховым компаниям
пока проще работать с коммерческими, нежели 
с государственными лечебными учреждениями.
Приходится преодолевать и предвзятое отношение,
бытующее у нас в отношении ДСМР —
добровольного страхования медицинских расходов.

Миф № 2. Заплатив за страховку, 
можно посещать врача сколько угодно,
чтобы «отбить» расходы

Мол, если сумма покрытия — 5 тысяч долларов, то я
могу и нос подправить, и грудь увеличить. Или, скажем,
пройти всех специалистов для получения водительской
справки.

Но полис — не абонемент на посещение лечебных уч�
реждений, предостерегает начальник отдела личного стра�
хования компании Татьяна Саврасова: «Для обращения дол�
жен наступить страховой случай, возникнуть какая–то проб�
лема со здоровьем — температура, ОРЗ, боль в животе или,
скажем, укус клеща и т.д. Проблема озвучивается по телефону
— и наши доктора, которые заняты на обслуживании догово�
ров, решают, какой специалист нужен, куда лучше направить
пациента, исходя из его программы страхования. Ведь она мо�
жет распространяться только на амбулаторно–поликлиниче�
скую или стационарную помощь, а может охватывать и весь
спектр, включая стоматологию». Главная задача — отпра�
вить к лучшему доктору, не только организовать медуслу�
гу, но и обеспечить комфорт. Нельзя просто отослать кли�
ента куда–то в очередь. Надо сделать так, чтобы, когда он
подошел к кабинету, врач его уже ждал.

Сереже нельзя терять время
У четырехлетнего Сережи Лущина из Орши детский це�

ребральный паралич со спастическим тетрапарезом. Вся его
жизнь проходит в лечении и реабилитации — пока мальчик
еще маленький, есть все шансы поставить его на ноги, вре�
мя упускать нельзя. Сережа много раз лечился в разных
клиниках Беларуси, Украины, России, но результаты были
не такими быстрыми, как хотелось бы. Попав же на курс ре�
абилитации в Китай, за три недели мальчик добился больших успехов, напри�
мер, научился самостоятельно, хоть и недолго, сидеть. Врачи предложили
пройти второй курс, с августа по ноябрь. Стоимость лечения, проживания в
клинике и питания на 3 месяца составляет 13.139 у.е., еще около 1.500 нужны
на перелет и визу. У мамы, воспитывающей сына в одиночку, нет никакой воз�
можности собрать такую огромную сумму. Она обращается за помощью ко
всем неравнодушным к чужому горю.

Благотворительные счета открыты в филиале № 215 ОАО «АСБ Беларусбанк» 
(г. Орша, ул. Ленина, 81); УНП 300460375; МФО 150801647:
— евро — транзитный счет № 3819382105027 на благотворительный счет 
№ 000009;
— белорусские рубли — транзитный счет № 3819382102020 на благотворитель5
ный счет № 000024;
— российские рубли — транзитный счет № 3819382105027 на благотворитель5
ный счет № 000015;
— доллары США — транзитный счет № 3819382105027 на благотворительный
счет № 000022.
Назначение платежа: На имя Лущина Марина Сергеевна на лечение Лущина Сер5
гея Александровича.
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м
е 

п
и

та
н

и
я.

 О
бы

�
чн

о 
че

ты
р

ех
 

об
р

аб
от

ок
вп

ол
н

е 
до

ст
ат

оч
н

о:
 в

 н
ач

а�
ле

 р
ас

п
ус

ка
н

и
я 

п
оч

ек
; 

во
вр

ем
я 

об
ос

об
ле

н
и

я 
бу

то
�

н
ов

; 
в 

ф
аз

у 
см

ы
ка

н
и

я 
ча

�
ш

ел
и

ст
и

ко
в 

(п
ло

д 
ве

ли
чи

�
н

ой
 

с 
ле

сн
ой

 
ор

ех
) 

и
 

во
вр

ем
я 

р
ос

та
 п

ло
да

, 
ко

гд
а

он
 у

ж
е 

с 
гр

ец
ки

й
 о

ре
х.

В
 с

ад
ах

, р
аз

би
ты

х 
на

 м
е�

ст
е 

то
рф

ян
и

ко
в 

и
 о

су
ш

ен
�

н
ы

х 
бо

ло
т,

 
м

ог
ут

 
н

аб
лю

�
да

ть
ся

 п
ри

зн
ак

и 
не

до
ст

ат
ка

М
А

РГ
А

Н
Ц

А
. 

В
ес

ьм
а

эф
ф

ек
ти

вн
ы

м
 б

уд
ет

н
ек

ор
н

ев
ое

 
вн

ес
е�

н
и

е 
0,

2–
п

ро
ц

ен
т�

но
го

 р
ас

тв
ор

а 
се

р�
н

ок
и

сл
ог

о 
м

ар
га

н
�

ца
 —

 2
 г

 н
а 

1 
л 

во
�

ды
. 

Д
ву

х 
об

ра
бо

то
к

по
сл

е 
цв

ет
ен

ия
 с

 и
нт

ер
�

ва
ло

м
 в

 д
ве

 н
ед

ел
и

 в
п

ол
н

е
до

ст
ат

оч
но

.

М
е

н
ю

 д
л

я
 я

го
д

н
и

ко
в

У
 я

го
дн

ы
х 

ку
ль

ту
р 

св
ои

тр
еб

ов
ан

и
я 

к 
п

ло
до

ро
ди

ю
по

чв
ы

, 
и 

за
ви

ся
т 

он
и 

от
 и

х
би

ол
ог

и
че

ск
и

х 
ос

об
ен

н
о�

ст
ей

. 
Т

ак
, 

кр
ы

ж
ов

ни
к 

бо
ль

�
ш

е 
н

уж
да

ет
ся

 в
 п

ов
ы

ш
ен

�
но

м
 у

ро
вн

е 
ка

ли
йн

ог
о,

 с
м

о�
ро

ди
на

 —
 ф

ос
ф

ор
но

го
, 

м
а�

ли
на

 —
 а

зо
тн

ог
о 

и 
ка

ли
йн

о�
го

 п
и

та
н

и
я.

 З
ем

ля
н

и
ка

 х
о�

ро
ш

о 
п

ло
до

н
ос

и
т 

н
а 

ср
ед

�
ни

х 
по

 п
ло

до
ро

ди
ю

 п
оч

ва
х,

в 
ко

то
ры

х 
ес

ть
 н

ек
от

ор
ое

пр
ео

бл
ад

ан
ие

 к
ал

ия
 н

ад
 ф

о�
сф

ор
ом

.
П

од
 я

го
дн

ы
е 

ку
ль

ту
ры

м
ож

н
о 

вн
ос

и
ть

 л
ю

бы
е 

вы
�

п
ус

ка
ем

ы
е 

н
аш

ей
 п

ро
м

ы
ш

�
ле

н
н

ос
ть

ю
 а

зо
тн

ы
е 

и
 ф

ос
�

ф
ор

ны
е 

уд
об

ре
ни

я.
 Ч

то
 к

а�
са

ет
ся

 к
ал

ий
ны

х,
 т

о 
пр

и 
их

и
сп

ол
ьз

ов
ан

и
и

 н
ео

бх
од

и
м

о
уч

ит
ы

ва
ть

 о
тн

ош
ен

ие
 р

ас
те

�
н

и
й

 к
 х

ло
ру

. 
Б

ол
ьш

и
н

ст
во

из
 н

их
 ч

ув
ст

ви
те

ль
но

 к
 э

то
�

м
у 

эл
ем

ен
ту

, 
ос

об
ен

но
 к

ра
�

сн
ая

 
см

ор
од

и
н

а,
 

кр
ы

ж
ов

�
н

и
к,

 м
ал

и
н

а 
и

 з
ем

ля
н

и
ка

,
не

ск
ол

ьк
о 

м
ен

ьш
е 

—
 ч

ер
на

я
см

ор
од

и
н

а.
 П

оэ
то

м
у 

уд
об

�
ре

н
и

я 
с 

вы
со

ки
м

 с
од

ер
ж

а�
ни

ем
 х

ло
ра

 п
од

 э
ти

 к
ул

ьт
у�

ры
 л

уч
ш

е 
во

об
щ

е 
не

 и
сп

ол
ь�

зо
ва

ть
 и

ли
 ж

е 
вн

ос
ит

ь 
с 

ос
е�

н
и

, 
чт

об
ы

 к
 в

ес
н

е 
ка

ка
я–

то

ча
ст

ь 
хл

ор
а 

вы
м

ы
ла

сь
 а

тм
о�

сф
ер

ны
м

и 
ос

ад
ка

м
и 

в 
ни

ж
�

ни
е 

сл
ои

 п
оч

вы
.

Б
ол

ьш
е 

вс
ег

о 
яг

од
н

и
ки

н
уж

да
ю

тс
я 

в 
ос

н
ов

н
ы

х 
п

и
�

та
те

ль
н

ы
х 

ве
щ

ес
тв

ах
 в

ф
аз

у 
ус

ил
ен

но
го

ро
ст

а 
п

об
ег

ов
,

ц
ве

те
н

и
я,

 
за

�
вя

зы
ва

н
и

я 
и

ф
о

р
м

и
р

о
ва

�
н

и
я 

яг
од

(т
аб

ли
ца

 3
).

П
ри

 
хо

ро
�

ш
ей

 п
ре

дп
ос

ад
оч

�
но

й 
за

пр
ав

ке
 п

оч
вы

 ф
о�

сф
ор

н
о–

ка
ли

й
н

ы
е 

уд
об

ре
�

ни
я 

вн
ос

ят
 ч

ер
ез

 1
 —

 2
 г

од
а.

К
ак

 т
ол

ьк
о 

ку
ст

ы
 н

ач
ну

т 
ак

�
ти

вн
о 

пл
од

он
ос

ит
ь,

 и
х 

еж
е�

го
дн

о 
п

ол
е 

сб
ор

а 
яг

од
 п

од
�

ка
рм

ли
ва

ю
т 

м
ин

ер
ал

ьн
ы

м
и

уд
об

ре
ни

ям
и 

из
 р

ас
че

та
 4

00
—

 6
00

 г
 д

.в
. 

ф
ос

ф
ор

а 
и 

60
0

—
 7

00
 г

 д
.в

. к
ал

ия
 н

а 
со

тк
у.

О
тз

ы
вч

ив
ы

 я
го

дн
ы

е 
ку

ст
ар

�
н

и
ки

 и
 н

а 
н

ек
ор

н
ев

ы
е 

п
од

�
ко

рм
ки

 м
ак

ро
– 

и 
м

ик
ро

эл
е�

м
ен

та
м

и
. 

В
 т

еч
ен

и
е 

ве
ге

та
�

ци
и 

пр
ов

од
ят

 п
ят

ь 
оп

ры
ск

и�
ва

н
и

й
 

п
ре

п
ар

ат
ам

и
 

«Э
ко

�
ли

ст
 

са
ды

» 
и

ли
 

«Э
ко

ли
ст

ст
ан

да
рт

» 
и

з 
ра

сч
ет

а 
10

 —

15
 м

л 
на

 с
от

ку
. 

П
ер

ву
ю

 о
б�

ра
бо

тк
у 

де
ла

ю
т 

по
сл

е 
цв

ет
е�

ни
я,

 з
ат

ем
 ч

ер
ез

 7
 —

 1
0,

 1
5

—
 2

0 
и 

25
 —

 3
0 

дн
ей

 п
ос

ле
цв

ет
ен

ия
, п

ос
ле

дн
ю

ю
 —

 п
о�

сл
е 

сб
ор

а 
яг

од
.

У
 з

ем
ля

ни
ки

 с
ад

ов
ой

, п
о

да
н

н
ы

м
 

Р
У

П
 

«И
н

ст
и

ту
т

пл
од

ов
од

ст
ва

»,
 в

о 
вр

ем
я 

ве
�

ге
та

ци
и 

ес
ть

 д
ва

 п
ер

ио
да

, 
в

ко
то

ры
е 

он
а 

м
ак

си
м

ал
ьн

о
от

зы
вч

ив
а 

на
 в

не
се

ни
е 

уд
о�

бр
ен

ий
. П

ер
вы

й 
пр

их
од

ит
ся

на
 в

ес
ну

, 
ко

гд
а 

ид
ет

 и
нт

ен
�

си
вн

ы
й

 р
ос

т 
ли

ст
ье

в,
 о

бр
а�

зо
ва

н
и

е 
ц

ве
то

н
ос

ов
, 

ц
ве

т�
ко

в 
и 

за
вя

зе
й.

 В
то

ро
й 

—
 п

о�
сл

е 
сб

ор
а 

ур
ож

ая
 в

о 
вр

ем
я

об
ра

зо
ва

ни
я 

но
вы

х 
ро

ж
ко

в,
ак

ти
вн

ог
о 

ро
ст

а 
ко

рн
ей

,
ус

ов
 и

 р
оз

ет
ок

, 
за

кл
ад

ки
пл

од
ов

ы
х 

по
че

к,
 о

т�
ло

ж
ен

и
я 

п
и

та
те

ль
�

н
ы

х 
ве

щ
ес

тв
 

в
ко

рн
и

 и
 с

те
бл

и
.

В
 э

то
 в

ре
м

я 
зе

м
�

ля
н

и
чн

ы
е 

гр
яд

�
ки

 н
ад

о 
п

од
ко

р�
м

и
ть

 
аз

от
н

ы
м

и
уд

об
ре

ни
ям

и,
 в

но
�

ся
 

н
а 

со
тк

у 
и

х 
п

о 
40

0 
г 

д.
в.

 Ф
ос

ф
ор

но
–к

а�
ли

й
н

ы
е 

уд
об

ре
н

и
я 

вн
ос

ят
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сл
е 

сб
ор

а 
яг

од
 и

з 
ра

сч
ет

а
30

0 
г 

д.
в.

 н
а 

со
тк

у.
 В

 т
еч

е�
ни

е 
ве

ге
та

ци
и 

пр
ов

од
ят

 е
щ

е
че

ты
ре

 
н

ек
ор

н
ев

ы
е 

п
од

�
ко

рм
ки

 
м

и
кр

оэ
ле

м
ен

та
м

и
«Э

ко
ли

ст
 к

лу
бн

и
ка

» 
30

 —
40

 м
л 

на
 с

от
ку

 —
 д

о 
цв

ет
е�

н
и

я,
 с

ра
зу

 п
ос

ле
 ц

ве
те

н
и

я,
че

ре
з 

10
 —

 1
5 

дн
ей

 и
 ч

ер
ез

м
ес

яц
 п

ос
ле

 ц
ве

те
ни

я.

М
ал

и
н

а 
бо

ль
ш

е 
вс

ег
о

н
уж

да
ет

ся
 в

 э
ле

м
ен

та
х 

п
и

�
та

ни
я 

во
 в

ре
м

я 
пл

од
он

ош
е�

н
и

я.
 В

ес
н

ой
 (

и
з 

ра
сч

ет
а 

н
а

од
ну

 с
от

ку
) 

вн
ос

ят
 а

зо
тн

ы
е

60
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г 
д.

в.
 и

 к
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ны

е 
90

0 
—

12
00

 г
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ре
ни
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 Ф

ос
�

ф
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ны
е 

да
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ен
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 9

00
г 

д.
в.

 Е
щ

е 
м
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ин

а,
 к

ак
 н

ик
а�

ка
я 

др
уг

ая
 к

ул
ьт

ур
а,

 т
ре

бо
�

ва
те

ль
н

а 
к 

со
де

рж
ан

и
ю

 
в

по
чв

е 
м

аг
ни

я.
 Д

ля
 е

го
 п

ов
ы

�
ш

ен
и

я 
и

сп
ол

ьз
ую

т 
до

ло
м

и
�

то
ву

ю
 м

ук
у 

4 
—

 5
 к

г/
со

тк
а

и
ли

 с
ул

ьф
ат

 м
аг

н
и

я 
—

 2
,5

—
 3

,5
 к

г/
со

тк
а.

 М
аг

н
и

й
со

�
де

рж
ащ

и
е 

уд
об

ре
н

и
я 

вн
о�

ся
т 

ос
ен

ью
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В
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 в
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ц

и
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дя

т 
че
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ре
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ы
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п
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 м
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ен
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м
и 

—
 п
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�
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«Э
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ли
ст
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и
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«Э
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ли
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 м
аг

н
и

й
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—
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а:

 д
о 
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, в
о
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ц
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н

и
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п
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ц
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тк
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до

 и
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бо
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 Н
и

 о
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н
 э
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м

ен
т 

п
и

�
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н
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н

е 
м
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н

и
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м
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и
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—
 п

од
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�
ди
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Т
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а

В
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и
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ев
н
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ес
п
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н
о 

и
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ж
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л

е
ч

и
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ь
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н
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о�
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�
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м
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кр
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м
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н
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ф
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�
ф

ор
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бр
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�
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м
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яй
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и
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и
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м

и
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е
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и
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п
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ы
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Б
е
л
а
р
у
с
ь

с
е
г
о
д
н
я

у
р
о
ж

а
й
н
ы

й
с
а
д

В
 неблагоприятны

е годы
(подм

ерзание 
корневой 

и
надзем

ной систем
, ослаблен�

ны
й рост, повреж

дение бо�
лезням

и 
и 

вредителям
и)

очень 
нуж

ны
 

некорневы
е

подкорм
ки А

ЗО
Т

О
М

. Л
учш

е
всего прим

енять водны
й рас�

твор м
очевины

, концентра�
ция которого зависит от об�
рабаты

ваем
ой культуры

: яб�
лоня —

 0,5 —
 1,0%

 (5 —
 10 г

на 1 л воды
), груш

а —
 0,8 —

1%
 (8 —

 10 г на 1 л воды
),

виш
ня —

 0,4 —
 0,8%

 (4 —
 8 г

на 1 л воды
), слива —

 0,6 —
0,8%

 (6 —
 8 г на 1 л воды

),
абрикос —

 1,2 —
 2%

 (12 —
20 г на 1 л воды

), виноград —
0,4 —

 0,7%
 (4 —

 7 г на 1 л во�
ды

). Ч
тобы

 защ
итить листья

от ож
огов, при приготовле�

нии рабочего раствора на 1 г
м

очевины
 

надо 
добавлять

около 1,4 г извести.
П

ервую
 подкорм

ку про�
водят через 10 —

 14 дней по�
сле цветения, вторую

 —
 спу�

стя 1 —
 2 недели (с добавле�

нием
 0,5%

 хлористого калия
—

 5 г на 1 л воды
).

О
пры

скивание плодовы
х

деревьев раствором
 м

очеви�
ны

 особенно эф
ф

ективно то�
гда, когда ож

идается слиш
�

ком
 больш

ой урож
ай и за�

кладка цветковы
х почек бу�

дущ
его 

урож
ая 

находится
под угрозой.

Если листовая диагности�
ка показы

вает деф
ицит азо�

та, то в ию
не —

 ию
ле с ин�

тервалом
 2 недели необходи�

м
о провести 2 —

 3 некорне�
вы

е подкорм
ки 0,5%

 раство�
ром

 карбам
ида (5 г на 1 л во�

ды
) для стим

улирования рос�
та побегов, закладки цветко�
вы

х почек и интенсивного
завязы

вания плодов. Т
акж

е 4
—

 
5–процентны

й 
раствор

карбам
ида (40 —

 50 г на 1 во�
ды

) использую
т по осени за 2

—
 3 недели до естественного

опадания листьев.
Д

еф
ицит К

А
Л

ЬЦ
И

Я
во

врем
я ф

орм
ирования плодов

чащ
е всего бы

вает из–за не�
сбалансированности 

пита�
ния. В

ы
сокие дозы

 азотны
х и

калийны
х удобрений ум

ень�
ш

аю
т поступление кальция в

плоды
. В

о избеж
ание этого

проводят листовую
 диагно�

стику. 
Е

сли 
содерж

ание
кальция в листьях составляет
более 2,2%

, а отнош
ение ка�

лия и м
арганца к кальцию

м
еньш

е 1, то оснований для
волнений нет. Если ж

е соот�
нош

ение больш
е 2, опасность

возникновения 
ф

изиологи�
ческих расстройств увеличи�
вается. 

О
пры

скивание 
яб�

лонь солям
и кальция предо�

храняет плоды
 при хранении

от таких ф
изиологических

расстройств, как горькая ям
�

чатость и дж
онатановая пят�

нистость.
П

роявление горькой ям
�

чатости
 уси

ли
вается, если

на почвах, бедны
х кальцием

,
п

ри
м

ен
яю

т 
больш

и
е 

дозы
калия или азота в ам

м
оний�

ной ф
орм

е. Т
акж

е усилива�
ю

т пораж
ение плодов ф

изи�
ологическим

и расстройства�
м

и
 и

 больш
и

е дозы
 н

авоза.

Д
ля проф

илактики горь�
кой ям

чатости, дж
оната�

н
овой

 п
ятн

и
стости

, п
о�

бурен
и

я 
сердц

еви
н

ы
п

лода, а следовательн
о,

для улучш
ения хранения не�

обходим
о проводить 6 —

 8
обработок солям

и
 кальц

и
я

(«К
альц

и
н

и
т»). 

П
ервую

 
—

0,5–процентны
м

 раствором
(5 г на 1 л воды

) через 3 не�
дели

 п
осле ц

ветен
и

я, вто�
рую

 
—

 
0,8–п

роц
ен

тн
ы

м
раствором

 (8 г на 1 л воды
)

через 2 н
едели

 п
осле п

ер�
вой, третью

 и последую
щ

ие
—

 1–процентны
м

 раствором
(10 г на 1 л воды

) с интерва�
лом

 10 —
 14 дней.

К
альциевы

е 
обработки

такж
е м

ож
но проводить 0,3

—
 1–процентны

м
 раствором

хлористого кальция (3 —
 10 г

на 1 л воды
) или кальциевой

селитрой, которую
 прим

еня�
ю

т 
согласно 

инструкции.
П

роводят 6 обработок с двух�
недельны

м
 интервалом

 (пер�
вую

 —
 сразу после цвете�

ния). 
Раствор 

хлористого
кальция м

иним
альной кон�

центрации дается весной, м
а�

ксим
альной —

 в конце лета.
Х

елатны
е соединения каль�

ция такж
е вносятся 6 —

 8
раз. 

П
оскольку 

хелатны
е

ф
орм

ы
 удобрений усваива�

ю
тся растениям

и лучш
е, их

прим
енение предпочтитель�

нее. РУ
П

 «И
нститут плодо�

водства» разработал схем
у

этапного некорневого внесе�
ния отечественны

х хелатны
х

удобрений 
«К

ом
плеМ

ет»,
прош

едш
их 

научно–произ�
водственное испы

тание в те�
чение всего периода вегета�
ции (таблица 2).

П
ри недостатке в почве

М
А

ГН
И

Я
на листьях яблони

появляю
тся светло–зелены

е
пятна. С

о врем
енем

 они ста�
новятся 

тем
но–коричневы

�
м

и, развивается краевой нек�
роз, и листья бы

стро опада�
ю

т. В
 процессе ф

отосинтеза
м

агний не м
ож

ет бы
ть зам

е�
нен никаким

 другим
 элем

ен�
том

. У
 сливы

 и виш
ни не�

хватка 
м

агния 
вы

зы
вает

м
еж

ж
илковы

й хлороз, пере�
ходящ

ий в некроз: листья м
о�

гут бы
ть пурпурного, крас�

ного или оранж
евого оттен�

ков. Н
а листьях груш

и появ�
ляю

тся продолговаты
е пятна

от 
красно–коричневого 

до
почти черного цвета.

П
ри

 
п

оявлен
и

и
 

эти
х

п
ри

зн
аков вн

осят (н
а вы

�
бор) 0,7–п

роц
ен

тн
ы

й
 рас�

твор м
агниевой селитры

 —

7 г на 1 л воды
; 0,5 —

 1–про�
ц

ен
тн

ы
й

 
раствор 

м
агн

и
я

хлори
стого —

 5 —
 10 г н

а 
1 л воды

; 2–процентны
й рас�

твор м
агн

и
я серн

оки
слого

сем
и

водн
ого —

 20 г н
а 1 л

воды
; 

1–п
роц

ен
тн

ы
й

 
рас�

твор м
агн

и
я серн

оки
слого

—
 10 г на 1 л воды

. П
ервое

опры
скивание проводят пос�

ле 
окон

чан
и

я 
ц

ветен
и

я, 
а

три последую
щ

их —
 с двух�

н
едельн

ы
м

 
и

н
тервалом

.
М

агн
и

й
 и

з сели
тры

 и
ли

 и
з

удобрен
и

й
 хлори

дн
ой

 ф
ор�

м
ы

 растения усваиваю
т луч�

ш
е, чем

 сернокислы
й. О

дно�
врем

енно с некорневы
м

 оп�
ры

ски
ван

и
ем

 н
адо вн

оси
ть

м
агний и в почву.

П
ри небольш

ом
 деф

иците
Ц

И
Н

К
А

эф
ф

ективны
 некор�

невы
е 

подкорм
ки 

0,05 
—

0,1–процентны
м

 
раствором

сернокислого цинка —
 0,5 —

1 г на 1 л воды
. Н

аилучш
ий

результат 
при 

некорневы
х

подкорм
ках раствором

 суль�
ф

ата цинка достигается во
врем

я обработок в периоды
покоя растений —

 ранней ве�
сной и поздней осенью

, после
листопада. Ч

тобы
 улучш

ить
м

орозостойкость 
деревьев,

такж
е осенью

 после листопа�
да и ранней весной (в сам

ом
начале вегетации) вносят сер�
нокислы

й 
цинк 

0,3 
—

0,5–процентной 
концентра�

ции (3 —
 5 г на 1 л воды

). П
ри

прим
енении в другие сроки

м
ож

но обж
ечь листья.

Е
сли

 
н

едостаточн
о 

К
А

Л
И

Я
(а такое, как прави�

ло, бы
вает на легких по м

е�
хан

и
ческом

у 
составу 

п
оч�

вах), то и
сп

ользую
т 1–п

ро�
ц

ен
тн

ы
й

 раствор серн
оки

с�
лого калия —

 10 г на 1 л во�
ды

, вы
полняя 5 —

 6 обрабо�
ток после цветения с интер�
валом

 7 —
 14 дней.

Д
еф

ицит почвенного во�
дорастворим

ого Б
О

РА
ухуд�

ш
ает завязы

вание плодов, вы
�

зы
вает их внутреннее опроб�

ковение и сниж
ает содерж

а�
ние 

сахаров. 
П

оэтом
у 

для
проф

илактики проводят не�
корневы

е подкорм
ки 0,2–про�

центны
м

 раствором
 борной

кислоты
 (2 г на 1 л воды

). П
ер�

вое опры
скивание —

 перед
началом

 цветения, второе —
через несколько дней после
цветения. Т

ретью
 подкорм

ку
0,4 —

 0,6–процентны
м

 рас�
твором

 бора (4 —
 6 г на 1 л во�

ды
) м

ож
но провести осенью

за 2 —
 3 недели до естествен�

ного опадания листвы
. Э

то не
только увеличит запасы

 м
ик�

роэлем
ента, но и полож

итель�
но повлияет на развитие гене�
ративны

х почек и цветков. К
том

у ж
е хорош

ая обеспечен�
ность растений бором

 значи�
тельно 

ум
еньш

ает 
проявле�

ние 
ф

изиологических 
рас�

стройств у плодов.
П

ри
 деф

и
ц

и
те Ж

ЕЛ
ЕЗА

вн
осят 0,3 —

 0,5–п
роц

ен
т�

н
ы

й
 

раствор 
серн

оки
слого

ж
елеза —

 3 —
 5 г на 1 л воды

.
С

разу после цветения прово�

дят 2 —
 4 оп

ры
ски

ван
и

я с
и

н
тервалом

 две н
едели

. Х
е�

латы
 ж

елеза нам
ного эф

ф
ек�

тивнее сернокислого ж
елеза.

М
ож

но опры
скивать деревья

и 0,2 —
 0,5–процентны

м
 рас�

твором
 ж

елезн
ого куп

ороса
(0,2 —

 0,5 г на 1 л воды
).

Н
едостаток М

Е
Д

И
в са�

дах 
Б

еларуси
 

встречается
редко. П

ри
 деф

и
ц

и
те этого

м
акроэлем

ента листья опры
�

ски
ваю

т 
0,02 

—
 

0,05–п
ро�

центны
м

 раствором
 м

едного
купороса (0,2 —

 0,5 г на 1 л
воды

).

(П
родолж

ение. 
Н

ачало на 1#й стр.)

IIДозированное питание

РИСУНОК НИКОЛАЯ ГИРГЕЛЯ.

В
лияние реакции почвенного раствора (рН

) на доступ#
ность м

инеральны
х вещ

еств для растений.



Ведущая рубрики
Людмила РУБЛЕВСКАЯ

●● Прочитала — навеяло

Хватаюсь за увесистый том, из которого хочу привести
очередную цитату, и из него выпадают закладки... Так–так, что
на этот раз? Театральная программка, собственная помятая
визитка, обрывок газеты... Два обрывка. И — упс! — маникюр0
ные ножницы. Это уж я, видно, совсем была в пылу вдохнове0
ния и схватила первое попавшееся под руку. А что? Богдано0
вич вон целое стихотворение написал об импровизированной
закладке:

«Вы, хто любiце натрапiць
Мiж странiц старых, пажоўклых
Кнiгi, ўжо даўно забытай,
Блеклы, высахшы лiсток, —
Праглядзiце гэты томiк:
Засушыў я на паперы
Краскi, свежые калiсьцi,
Думак шчырых i чуцьця».
Кстати, использовать цветы в качестве закладок считалось

модно у дам XVIII — XIX веков. Особенно какие–нибудь сенти0
ментальные лютики или фиалки.

А вот Максим Богданович вряд ли что–то неподходящее
вкладывал между страниц. Поэт очень трепетно относился к
книгам — в доме его отца Адама Егоровича, учителя и фольк0
лориста, была раритетная библиотека. В 1916 году, еще гимна0
зистом, Богданович под псевдонимом Ив. Февралев печатает в
ярославской газете «Голос» фельетон «Жаль книгу»:

«Вы помните эти стихи:
«Раскрыл он книгу, пробежал
Крылатых песен вереницы,
И вычеркнул, и запятнал,
И вырвал лучшие страницы...»

Кто это? Цензор?
Нет, это ты, уважаемый читатель, а если не ты, то твой

брат, друг, знакомый... И в результате новые стопки книжных
инвалидов».

Очень огорчало Максима варварское отношение к библио0
течным томам.

Хорошо хоть мне делать пометки книг на маргиналиях все
же что–то не позволяет. Ну не могу я в книгах черкать. Хотя
чужие пометки в старых книгах рассматривать люблю. Они
многое могут рассказать о бывших хозяевах и судьбе книги. И
даже ее автора — штампы типа «изъято», «запрещено» гово0
рят сами за себя.

Многие из таких «изъятых» томов попадали в спецхран, а
оттуда перекочевали в отдел редких книг Президентской биб0
лиотеки, открытой ныне для всех. Когда я была в этой библио0
теке, отмечавшей 80–летие, мне показали коллекцию закладок
— их тысячи, самых разных... Сегодня каждая уважающая се0
бя фирма свои имеет. А уж креатива сколько теперь на рынке!
Закладки делают из металла и фетра, имитирующие травку
или протянутые руки... Есть закладки — рекламные флаерсы
или мини–книги. «Не чытай! Беражы зрок для «Дом–2»! —
гласит недавно приобретенная мною картонная полоска.

Но еще интереснее — закладки импровизированные. В
одной библиотеке устроили выставку «Книги наши — зак0
ладки ваши», показав предметы, обнаруженные между стра0
ниц возвращенных книг. Обилие экспонатов позволило
оформить отдельные экспозиции: «Монетный двор» — все0
возможные купюры и даже монеты, «Табель о рангах» — до0
кументы от копии паспорта до приглашения на выборы.
Много фотографий, открыток, рекламных буклетов, дисков.
А еще этикетка от шампанского, упаковки от таблеток, кол0
гот, ключи, карандаш, линейка, ластик, расческа и даже де0
таль от мясорубки.

Любители все упорядочивать были всегда, и специальные
приспособления отмечать нужные страницы придумывали
именно они. В XII веке появилась статическая закладка, кото0
рую Максим Богданович не одобрил бы: внизу страницы над0
рывалась узкая полоска, которая завязывалась в маленький
узелок. Были еще и динамические закладки — бумажный ле0
песток с прорезью двигался вдоль листа и своим острием ука0
зывал на нужный фрагмент.

А теперь представьте закладки в электронной книге.
То есть представлять особенно нечего — значок, который

как появился, так и исчез.
И сам ридер такой же, как у миллионов, ну разве что об0

ложку креативную купить... И чужих заметок не прочитать.
Нет, комментарии к книгам, конечно, есть — на форумах, в
чатах. Но сохранятся ли они спустя сто лет? Или двести?

С другой стороны, Максим Богданович ужаснулся бы, уви0
дев, насколько без пиетета мы относимся к бумажной книге. А
что с ними возиться — печатают их без устали, место занима0
ют, пылевых клещей плодят. Скульптуры из книг делают, инс0
талляции. В макулатуру лень сдавать — перевязываем бечев0
кой и оставляем, как бесхозных котят. Вдруг кто подберет...

Мы ничего не можем поделать с тем, как меняется наша
жизнь. И без электронной книги и нетбука я тоже не могу
обойтись. Но жизнь состоит из ощутимых мелочей. Тяжесть
потрепанного тома в руке, ветер, вдруг перелиставший стра0
ницы, отчерченная ногтем строка, сунутая впопыхах в качест0
ве закладки травинка... От этого я отказаться не готова. А вы?

rubleuskaja@sb.by
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Напомним, 12 сентября прошло0
го года в одном из минских клубов
прошел концерт–презентация музы0
кального проекта «Re:Песняры», по0
священный 45–летию ансамбля. За
несколько месяцев до концерта орга0
низатор проекта Сергей Будкин об0
ратился к Олегу Молчану как автору
музыки с просьбой разрешить испол0
нение группой Naka их собственной
версии песни «Молитва». Однако но0
вое звучание, рассказывает Молчан,
его категорически не устроило:

— Эта аранжировка абсолютно не
соответствовала художественному
замыслу произведения. Я не услышал в
ней себя, не услышал Мулявина, вооб0
ще ничего... Молиться со сцены за на0
род и всю Беларусь может только че0
ловек, которому люди безоговорочно
верят. Таким человеком когда–то
был Мулявин... После его смерти
«Молитва» не раз исполнялась на раз0
личных конкурсах и фестивалях, но
только теми артистами, которые
были этого достойны. Анастасия
Шпаковская, по моему мнению, еще
не доросла ни профессионально, ни мо0
рально до такого уровня.

Композитор предложил орга0
низаторам несколько вариантов:
например, выбрать других арти0
стов или спеть «Молитву» под ми0
нусовую фонограмму — ту самую,
под которую когда–то выступали
сами «Песняры». Однако предло0
жение Молчана не было услышано:

— Меня тут же обвинили в том,
будто бы мой запрет исполнять «Мо0
литву» не дает развиваться молодым
белорусским музыкантам. О какой мо0
лодежи, простите, идет речь? Самой
Анастасии Шпаковской 35 лет, музы0
кантам — около 40. Да и разве можно
назвать «развитием» попытку сделать
себе имя на чужом творчестве, «дори0
совав» себя в чужих произведениях?

Прийти к общему компромисс0
ному решению Олегу Молчану и
Сергею Будкину так и не удалось.
Композитор в конечном счете не
предоставил права на использование
и переработку своего произведения.
Но, несмотря на отказ автора музы0
ки, группа Naka все же исполнила
песню на презентации проекта. Как
говорят участники коллектива, иск0
лючительно в знак уважения к твор0
честву «Песняров». На следующий
день видео появилось на YouTube.
Олег Молчан вспоминает:

— Захожу вечером в интернет и
вижу заголовок: «Эксклюзив: Naka по0
ет «Молитву». Как же так? Тем более
после моего несогласия с такой интер0
претацией песни. Поэтому первым де0
лом я добился, чтобы видео было удале0
но с интернет–канала. Позже связал0
ся с Сергеем Будкиным. На мои пре0
тензии, касающиеся нарушения автор0
ского права, он переложил ответст0
венность на Анастасию Шпаковскую.
Мол, она спела песню по собственному
желанию, хотя знала об отказе.

Проконсультировавшись с юри0
стами, Молчан подготовил проект

искового заявления в отношении
Сергея Будкина. Тот предложил ком0
позитору в досудебном порядке вы0
платить 2,5 млн. рублей — чистую
прибыль от концерта. Автор «Мо0
литвы» от предложенной суммы от0
казался.

— Дело не в деньгах, поймите. Для
меня как человека творческого важ0
но, чтобы закон об авторском праве
работал. Я хочу привлечь внимание к
тому, что сегодня в Беларуси сущест0
вуют проблемы не только с автор0
ским правом, но и в первую очередь с
нормами этики, поведения и отноше0
ний между людьми. К сожалению, та0
кие важные вопросы, как проблемы
переработки авторских песен, мы,
композиторы, вынуждены решать са0
мостоятельно. А люди творческие в
большинстве своем совсем не подгото0
влены к таким делам.

Олег Молчан уверяет: иного вы0
хода из этой ситуации, кроме как со0
ставить судебный иск, он не видел.
Ответчицей стала Анастасия Шпа0
ковская. Почему не организатор?
Молчан объясняет:

— Сергей Будкин просто отошел в
сторону, сделав Шпаковскую крайней.
Хотя ответственность за всю ситуа0
цию, на мой взгляд, полностью лежит
на организаторе проекта.

Судебное разбирательство по ис0
ку Олега Молчана к Анастасии Шпа0
ковской длилось три месяца. В ходе

одного из заседаний певица
заявила ходатайство о
встречном иске об оспари0
вании исключительного
права композитора на му0
зыку к песне «Молитва».
Шпаковская не признала
выдвинутые в отношении
себя обвинения, посчитав
написание музыки для пес0
ни «Молитва» служебным
заданием Молчана. В ответ
композитор предъявил нес0
колько документов. Первое
— письмо от белорусского
государственного ансамбля
«Песняры», где сообщалось,
что государственное учреж0
дение БГА «Песняры» не
является владельцем исклю0
чительных имущественных
прав на произведение и не
имеет договоров и других
документов, подтверждаю0
щих наличие таких прав.
Второе — из фонда Белте0

лерадиокомпании: это первое доку0
ментально засвидетельствованное
заявление авторства Молчана, дати0
руемое 1994 годом. «Предоставле0
ние записи произведения Белтелера0
диокомпании было согласовано с
художественным руководителем ан0
самбля «Песняры» Мулявиным В.Г.
и утверждено художественным со0
ветом компании. В качестве компо0
зитора данного произведения указан
Олег Молчан», — говорится в доку0
менте. Молчан уверен: встречный
иск был выдвинут певицей, чтобы
спасти свою репутацию:

— С юридической точки зрения си0
туацию это не меняло. Даже если бы я
и не являлся владельцем исключитель0
ных авторских прав, каким бы это об0
разом оправдывало ее поступок? Какая
разница у кого брать без спроса: у меня
или государства? Все равно разрешения
на переработку у кого бы то ни было
она не получала.

Встречные исковые требования,
заявленные певицей, суд не удовлет0
ворил. А вот факт наличия наруше0
ния авторских прав признал: за нару0
шение исключительного права на
песню «Молитва» с Анастасии Шпа0
ковской и музыкантов группы Naka
будет взыскана компенсация на об0
щую сумму 14. 450. 000 рублей. К ре0
шению суда молодая певица отнес0
лась философски:

— Раз суд так решил, то будем вы0
плачивать. Не сразу, конечно, по час0
тям. Пока таких денег у меня нет.

Требовать с музыкантов всю сум0
му сразу Олег Молчан не собирается:

— Как сможет, так и отдаст. Для
меня это не главное. Самое важное,
что мы создали, по сути, первое бес0
прецедентное дело по переработке
музыкального произведения и суд
определил размер компенсации за
нарушение — 50 базовых величин. Я
надеюсь, что другие авторы теперь
будут действовать смелее, начнут на0
конец защищать свои права.

Юлиана ЛЕОНОВИЧ.
leonovich@sb.by

Уважайте автора,
господа хорошие

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Владислав Мисевич, заслуженный артист:
— У нас был аналогичный случай. Наш коллектив («Белорусские
Песняры» — ред.) спросил у Олега Молчана разрешения на то,
чтобы его песни вошли в новый альбом. И он разрешил. А когда
ему самому понадобилось издавать пластинку, он тоже спраши$
вал у нас разрешения. И у всех нервы в порядке, и никаких судов.
А за этот прецедент жму руку Олегу Молчану.
Валерий Дайнеко, заслуженный артист:

— В этой ситуации Олег прав. Он ведь просил, чтобы группа Naka
не пела его песню. Но исполнители его проигнорировали. Они
взяли произведение, которое у всех на слуху, слепили его
кое–как, а потом начали спорить и ругаться с автором. Так де$
лать неправильно. Надо обращаться непосредственно к автору,

предлагать варианты. И прислушиваться к его мнению.

Любая собственность нуждается в за�
щите. В том числе и интеллектуаль�
ная. На днях Верховный Суд поставил
точку в громком споре композитора
Олега Молчана и певицы Анастасии
Шпаковской. Решение окончательное
и обжалованию не подлежит: музы�
канты группы Naka во главе с солист�
кой Анастасией Шпаковской должны
выплатить автору «Молитвы» 9 млн.
белорусских рублей. Еще 5 миллионов
рублей составляет компенсация за�
трат на адвоката.
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Начинали любители. Имен�
но стартовый забег собрал
рекордное количество

участников и заставил председа�
теля Белорусской федерации
легкой атлетики Вадима Девято�
вского с гордостью удивляться:
«Рассчитывали, что тысяч пять
максимум придет, а тут — во�
семь!» Что такое восемь тысяч
атлетов, одновременно срываю�
щихся с места и назло всем ку�
бертеновским принципам и лю�
бительскому статусу забега рву�
щихся к финишу, описать невоз�
можно. Это нужно увидеть. А за�
одно понять, что с такой армадой
плохи не только шутки, но и лю�
бые организационные недочеты.
Долго «бившая копытами» на
старте под звук торжественных
речей людская лавина рванула
по проспекту, как цунами, и едва
втиснулась в узкие «ворота» ве�
лодорожки в парке Победы, по
которой пролегал путь к финиш�
ному городку. В этот раз обош�
лось: собравшийся затор благо�
получно рассосался. Но, рассуж�
дая о будущем подобных стар�
тов, директор турнира Сергей
Зыков был категоричен: дальше
— только по асфальту!

— Нынешний маршрут во мно�
гом вынужденный. В будущем стар�
товать будем только на широких
улицах.

Хочется верить, что у этой
проблемы найдется компромис�
сное решение. Потому как, не
считая организационных накла�
док, бег удался на славу, а его
участники на финише даже не
пытались скрывать эмоций. Побе�

дитель корпоративного забега Михаил
Демидович, например, после двух лет
участия в любительском кроссе решил
заняться легкой атлетикой всерьез. И в
этот раз уверенно выиграл у вполне серь�
езных, хоть и формально любительских,
соперников. Теперь собирается потес�
нить профессионалов. Впрочем, даже ес�
ли прорыв на мировой
пьедестал не удастся,
расстраиваться Миха�
илу не стоит. Лучшее
тому подтверждение
— Роман Мороз. Са�
мый возрастной
участник кросса —
ровесник Победы.
В столь впечат�
ляющем возрас�
те к финишу он
пришел далеко
не последним, а
после с энтузи�
азмом рассказы�
вал о секретах спор�
тивного долголетия.

— Я более 50 лет
бегаю. Регулярно и по
всей стране. В свое
время как студентом выбрал секцию
бега, так с тех пор и не представляю, как
можно иначе. И во многом благодаря это�

му чувствую себя просто замечательно.
О важной роли массовых забегов го�

ворил и Вадим Девятовский.
— Сегодня мы часто слышим, что, дес�

кать, молодежь постоянно сидит за компь�
ютерами. Но в действительности проблема
лишь в том, что спорт нужно правильно
подавать и представлять. Хорошая

организация, центр горо�
да, антураж и, посмот�
рите, огромное количе�
ство желающих про�
бежаться! Приорите�
ты в жизни постепен�
но меняются, и все
больше людей спрашива�
ют у меня: когда будет
следующий
забег?

У профессионалов с будущим ка�
лендарем определенности куда больше.
Для кого–то финал Всебелорусского
кросса давно стал своего рода репети�
цией перед главными стартами летнего
сезона. А кто–то уже успел выйти на

старт крупных международных
соревнований. Появление Оль�

ги Мазуренок среди участниц
главного женского забега,
например, практически ли�
шило его интриги. Вместе с
Татьяной Стефаненко и Ни�
ной Савиной недавно фини�
шировавшая девятой на зна�
менитом лондонском мара�

фоне белоруска держалась лишь
до последнего круга. Потом

«включила вторую пере�
дачу» и к финишу

оформила почти
10–секундное

преимущество,
чем во мно�
гом помогла

Минской области удержать вто�
рое место в споре за главный

приз кросса — учрежден�
ный нашей ре�
дакцией ку�
бок. Приз, к
слову, в кото�
рый уже раз
отправился в

Брест. Получая
награду, и Оль�

га, и «отгрузив�
ший» почти пол�

минуты ближайше�
му сопернику Сер�

гей Платонов говори�
ли о значимости лю�

бых стартов и серьез�
ности соперников, одна�

ко навязать конкуренцию
брестчанам никому вновь не

удалось. И потому Азат Раки�
пов, официальные проводы ко�

торого из большого спорта
состоялись после окончания
соревновательной програм�
мы, к происходившему на
трассе рекомендовал отно�

ситься со сдержанным
оптимизмом. Неод�
нократный победи�

тель Всебелорус�
ского кросса, для
которого с таких

вот трасс начался путь
к олимпийским марафо�

нам, происхождение и
суть конкуренции знает
прекрасно.

— Большое количество
участников в любительских
забегах — это замечательно.
Кросс — это ведь не только
спорт и здоровье. Это жиз�
ненная философия, которая
учит терпению и настойчи�
вости в любой ситуации. Но
при этом для достижения
серьезных результатов одного
желания и энтузиазма, кото�
рые зажигают подобные мас�
совые забеги, мало. Мне повез�

ло: я родился и начал заниматься спортом
еще в СССР. Та система позволяла спор�
тсмену не потерять смысл тренировок, по�
ка не пришли взрослые результаты. Сегодня
же большинство ребят бегают в лучшем
случае для себя. А чаще, окончив универси�
тет, не бегают вообще. И обратимость
этого процесса зависит от того внимания,
которое будет уделяться спорту на государ�
ственном уровне. Сможем удержать тех,
кого сегодня привлекли на старт, — у атле�
тики в Беларуси будет хорошее будущее.

Дмитрий КОМАШКО.
komashko@sb.by

Фото Павла ЧУЙКО.

Нынешний финал Всебелорусского легкоатлетического кросса «Победа» на призы нашей газеты был
приурочен к празднованию 70–летней годовщины Победы в Великой Отечественной войне. На старт
массового забега вышли более восьми тысяч участников, а еще несколько тысяч собрали старты самого
финала. Как не без гордости отмечали организаторы, столь внушительные даже по мировым меркам
цифры наглядно иллюстрируют интерес к бегу и здоровому образу жизни.

ТАБЛО
Финал

Всебелорусского
легкоатлетического

кросса «Победа» 
на призы газеты

«Советская
Белоруссия» 

(общий зачет):
1. Брестская область, 
2. Могилевская область, 
3. Минская область, 
4. Витебская область, 
5. Гомельская область, 
6. Гродненская область, 
7. г. Минск.

Ольга
Мазуренок.

Команда из города Ивацевичи.

На старте массового забега.

Самый 
возрастной

участник кросса —
Роман Мороз.

● Баскетболисты «Цмокi�Мiнск» одер�
жали две победы над «Гродно�93»

в финальной серии чемпионата Белару�
си. В первой игре «драконы» оказались
сильнее со четом 112:80. Во втором пое�
динке в Гродно хозяева площадки ока�
зали более упорное сопротивление
действующим обладателям золотых ме�
далей, но все равно уступили — 74:87.
Следующие поединки серии до четы�
рех побед одной из команд состоятся
13 и 14 мая в Минске, и в случае двух
выигрышей «Цмокi» седьмой раз под�
ряд завоюют золото национального
первенства.

КОРОТКО

Кросс:
беги и терпи



В пятницу в Минском Дворце спорта
царил бокс. Международный турнир
памяти Героя Советского Союза 
Виктора Ливенцева собрал по тради!
ции немало громких имен, и тем при!
ятнее было заглядывать в финальное
«меню»: в семи из десяти весовых ка!
тегорий золото оспаривали белорусы!

Здешний ринг помнит многое и мно�
гих. Именно в Минске в далеком
уже 1977–м настил ушел из–под ног

непобедимого трехкратного олимпийско�
го чемпиона кубинца Теофило
Стивенсона, сраженного мощ�
ным хуком знаменитого сове�
тского тяжеловеса Игоря Вы�
соцкого. Это была настоящая
«заруба» двух великих боксе�
ров, от которой захватывало
дух: оба били неустанно, с час�
тотой и силой отбойного мо�
лотка, доводя публику до экс�
таза. Развязка наступила в
третьем раунде, и Стивенсон
до конца своих дней вздраги�
вал, когда вспоминал наш гос�
теприимный город. А не прош�
ло и месяца, как уже сам Высоцкий, лежа
на настиле ринга во Дворце спорта, гля�
дел в потолок и считал на нем звезды,
пропустив два удара справа от нашего
Дмитрия Тихомолова. Сегодня Дмитрий
Павлович — руководитель Белорусской
федерации бокса, и мы вместе смотрим
финальные поединки турнира памяти
Виктора Ливенцева. Дмитрий Павлович
не без удовольствия вспоминает:

— Я готовился к бою с Высоцким, а у ме�
ня перед глазами стоял его поединок против
Стивенсона, этот потрясающий бой и но�
каут. Честно скажу: было слегка не по себе,
и командному психологу Анатолию Дмитри�
еву пришлось тогда здорово со мной порабо�
тать. Но все закончилось довольно быстро,
уже во втором раунде: Высоцкий дважды
оказывался на полу, бой остановили.

Тихомолов был очень зрелищным бой�
цом–тяжеловесом, который всегда пред�
почитал хорошую «рубку» не в пример
нынешним «обнимашкам» на ринге. Слу�
шая Дмитрия Павловича, так и хотелось
затянуть классическое: да, были люди в
наше время... Впрочем, события на ринге
не давали скучать и нынче. Сборная Бела�
руси выставила на турнир почти все луч�
шие наличные силы, за исключением нес�
кольких лидеров во главе с Сергеем Кор�
неевым. Всего — 20 бойцов. Не все, ска�
жем прямо, произвели большое впечатле�
ние, но кое о ком умолчать невозможно.

Первое золото нашей сборной принес
чемпион Европы среди юниоров Дмит�
рий Асанов в категории до 56 кг — пожа�
луй, самая яркая наша подрастающая
звездочка. 18 мая ему исполнится лишь
19, по сути — еще мальчишка, но бой ве�
дет отчаянно и смело. Это сразу бросает�

ся в глаза: парень быстр, с хорошей
реакцией, длиннорук, обладает хоро�
шим чувством дистанции. И к тому
же — рубака. Чувствуется школа: ата�
кует разнообразно и отходит всегда с
ударом. Пока, правда, излишне горяч
и в пылу боя напрочь забывает о тре�
нерской установке, предпочитая гуса�
рство в чистом виде, но это юношес�
кое, а значит, пройдет. Финальный
бой против Мироджана Ахмадалиева
из Узбекистана складывался для Ди�
мы очень непросто. Асанову во вто�
ром раунде отсчитали нокдаун, его
несколько раз прилично качнуло пос�
ле ударов соперника, но он не раскис

и был вознагражден: соперник получил
глубокое рассечение и судьи бой остано�
вили — техническим нокаутом победил
наш 18–летний боец!

Еще одним ярким моментом, безус�
ловно, стало выступление Виктора Му�
рашкина. Боец тоже молод — ему 22, и
он также представитель новой волны бе�
лорусского бокса. Финальному бою в ка�
тегории до 75 кг добавляло интриги лю�
бопытное обстоятельство — драться Му�
рашкину пришлось с Андреем Троцевс�

ким, который в четвертьфинале
сумел сенсационно одолеть чем�
пиона Беларуси и лучшего боксе�
ра минувшего первенства, капи�
тана сборной опытного Виталия
Бондаренко. Поединок получил�
ся на загляденье! Троцевский пер
на соперника, как танк, а Мураш�
кин порхал, как бабочка, и жа�
лил, как пчела. В нем действи�
тельно угадывалось нечто от ма�
неры великого Мухаммеда Али.
На ринге Мурашкин любит иг�
рать, часто опускает руки, за счет
движения и реакции ловко уходя

от ударов противника. При этом мето�
дично «кормит» оппонента сочными и
молниеносными ударами. Троцевский
боксер настырный, но, как показалось, из�
лишне прямолинейный. Правда, держать
удар умеет: казалось, Мурашкин закон�
чит бой досрочно, но дело ограничилось
лишь нокдауном. Тем не менее красивая
и уверенная победа Виктора не вызвала
сомнений ни у зрителей, ни у судей.

Еще две золотые медали нашей сбор�
ной принесли опытный Вазген Сафарь�
янц (60 кг) и Павел Костромин (69 кг).
Серебро, помимо Троцевского, на свой
счет записали Евгений Долголевец (64 кг)
и Александр Калеев (+91 кг). У Дмитрия
Тихомолова выступление наших боксе�
ров оставило смешанные чувства:

— Мне не совсем понравилось, как неко�
торые наши надежные ветераны ненадеж�
но боксируют. Они выигрывали, но, напри�
мер, во встречах на ринге с 18–летними
мальчишками хотелось видеть несколько
иной бокс. А вот молодежь порадовала. Му�
рашкин — хорош! Неплох был в финале и
Костромин, хотя в предыдущих поединках
был откровенно слаб, побеждал «на тонень�
кого». А в целом рад, что молодежь все ак�
тивнее заявляет о себе. Я считаю, что
именно за ними будущее белорусского бокса.

Совсем скоро наших боксеров ждет
испытание Европейскими играми, ко�
торые в июне пройдут в Баку, затем —
августовское первенство Европы в Со�
фии. На этих турнирах будут разыгра�
ны квалификационные места на осен�
ний чемпионат мира в Дохе. А оттуда и
до олимпийского Рио рукой подать!

Сергей КАНАШИЦ.
s_kanashyts@sb.by

Бывают дни, когда опустишь руки, и
нет ни слов, ни музыки, ни сил. Не по!
лучается ничего. Абсолютно. И такой
день для белорусской сборной на чем!
пионате мира пришелся аккурат на
матч с командой России. 0:7 — итог пе!
чальный, но оставшийся уже в прош!
лом. А впереди сегодняшнее противос!
тояние с финнами, неплохие шансы на
выход в четвертьфинал и заворажива!
ющие перспективы встречи там, напри!
мер, с канадцами.

Матч с россиянами хочется за�
быть, как страшный сон, как
нелепость и конфуз. Однако

просто вытрясти из сознания эти 0:7,
увы, не получится. Да, пожалуй, и не
нужно. Гораздо продуктивнее и пра�
вильнее будет проанализировать ошибки,
сделать правильные выводы и постараться
не допустить таких оплошностей впредь.
Дэйв Льюис после матча, кстати, хоть и был
явно разочарован, но тем не менее удар
держал.

— Соперник играл умно, созидательно,
на большой скорости. У нас практически не
было шансов.

— Ни один белорусский игрок не оста!
новился в микст–зоне. Не думаете, что это

предмет для разговора с командой?
— Они были очень расстроены. Все–та�

ки сборная России нанесла нам очень
чувствительную пощечину, способную пог�
рузить в себя.

— Что случилось с Лаландом?
— У Кевина повреждение. Насколько

серьезное — покажет обследование.
— Когда вы были более злы — после 1:6

в Дании в матче «Еврочелленджа» или те!
перь?

— Сейчас я не зол. Все–таки мы ус�
тупили полномочным чемпионам ми�
ра. Команде с отличным набором ис�
полнителей, катанием, отличным тре�

нерским штабом. 0:7, конечно, непри�
ятно. Мы сражались на равных только в

первом периоде.
— Что вы сказали команде во втором

перерыве и после игры?
— В перерыве, что нужно следовать сис�

теме, только так мы можем добиться успе�
ха. А после матча, что периодически проиг�
рывают все, в том числе и крупно, никто от
этого не застрахован. Вопрос в том, как на
это реагировать. Нужно уметь держать
удар. В конце концов, мы все еще в борьбе.

Сергей АТКИНСОН.

Рекорд против рекорда
На этом чемпионате сборная Финляндии провела

четыре подряд «сухих» матча — с Данией (3:0), Нор�
вегией (5:0), Словенией (4:0) и Словакией (3:0). Сухая
серия Пекки Ринне и Юусе Сароса является самой
длинной с 1939 года.

Но... сегодня финнам играть с белорусами, и мы
напомним, что именно во встрече этих команд однаж�
ды была заброшена самая быстрая шайба в истории
чемпионатов мира. В 2009 году Сергей Демагин отли�
чился уже на 5–й секунде игры.

Расклад на четвертьфинал
Сборная Беларуси попадет в плей–офф чемпиона�

та мира, если сборная Словакии наберет меньше трех
очков в матчах против России (вчера вечером) и
США. В случае равенства очков у словаков преимуще�
ство за счет победы в личной встрече. Белорусам ос�
талось два матча в группе — против Финляндии и
Норвегии. В случае если в этих матчах белорусы возь�
мут очки, задача Словакии усложнится.

Виды на Олимпиаду
Сборная Беларуси попадет на Олимпийские игры

без квалификации, если займет на чемпионате ми�
ра–2015 3–е место. Также белорусы попадут на ОИ
напрямую, если займут 4–е место, а команда Слова�
кии место не выше 10–го. Напомним, в олимпийский
турнир без квалификации попадают 8 лучших сбор�
ных в рейтинге IIHF. На данный момент Беларусь занимает 10–е место, Словакия — 8–я.
В случае если команда Дэйва Льюиса не сможет войти в восьмерку лучших по итогам об�
новленного рейтинга IIHF, ей предстоит побороться за путевку на Игры–2018 в финале
олимпийской квалификации, которая пройдет с 1 по 4 сентября 2016 года. Отметим, на�
шей команде целесообразно не упасть в рейтинге ниже 11–й строки, тогда решающий
этап квалификации пройдет в Беларуси.

ТАБЛО
Чемпионат мира

Группа «А»

8 МАЯ. Чехия — Австрия — 4:0, Гер
мания — Латвия — 2:1. 9 МАЯ. Фран
ция — Канада — 3:4, Австрия — Лат
вия — 1:2 (в овертайме), Швеция —
Швейцария — 2:1 (в овертайме).

И В ВО ПО П Ш О
1. Канада 5 5 0 0 0 32 — 11 15
2. Швеция 6 3 2 0 1 30 — 17 13
3. Чехия 5 3 0 1 1 21 — 15 10
4. Швейцария 5 2 0 3 0 9 — 9 9
5. Германия 5 2 0 0 3 7 — 17 6
6. Латвия 6 0 2 0 4 9 — 22 4
7. Франция 5 1 0 0 4 8 — 14 3
8. Австрия 5 0 1 1 3 6 — 17 3

Вчера встречались: Германия —
Чехия, Швейцария — Канада.

Группа «B»

8 МАЯ. Словения — Норвегия — 1:3,
США — Дания — 1:0. 9 МАЯ. Россия
— Беларусь — 7:0, Финляндия — Сло
вакия — 3:0, Дания — Норвегия — 4:1.

И В ВО ПО П Ш О
1. Россия 5 4 0 0 1 25 — 11 12
2. Финляндия 5 4 0 0 1 16 — 5 12
3. США 5 4 0 0 1 14 — 9 12
4. Беларусь 5 3 0 1 1 15 — 14 10
5. Словакия 5 1 2 0 2 11 — 11 7
6. Норвегия 6 2 0 0 4 10 — 20 6
7. Дания 6 1 0 1 4 10 — 19 4
8. Словения 5 0 0 0 5 7 — 19 0

Вчера встречались: Словения —
США, Словакия — Россия.

Не опускать
клюшки!

Ринг
вчера и
сегодня
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В весовой категории до 60 кг победу
одержал Вазген Сафарьянц (в синем).

Дмитрий 
Тихомолов.
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СКАНВОРД

Ответы на сканворд, 
опубликованный 7 мая

Изменения магнитного поля Земли, вызванные вспышками на Солнце, описываются Кр�индексом, который характеризует отклонение
магнитного поля Земли от нормы в течение трехчасового интервала времени.
В «СБ» публикуется информация о состоянии магнитного поля в зависимости от Кр�индекса. Показатели означают следующее:
Kp <= 2 — спокойное; Kp = 2, 3 — слабовозмущенное; Kp = 4 — возмущенное; Kp = 5, 6 — магнитная буря; Kp >= 7 — сильная магнитная буря.

Дата
Минское время

02�05 05�08 08�11 11�14 14�17 17�20 20�23 23�02

12.05.2015 г. 4 3 4 3 3 3 2 3

Прогноз
геомагнитной

обстановки

Минск Гродно Брест Гомель ВитебскМогилев
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По данным Республиканского гидрометеоцентраПОД ГРАДУСОМ
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Влажность
воздуха, %

55
Влажность
воздуха, %

60
Влажность
воздуха, %

55
Влажность
воздуха, %

45

Многолетние данные: cамая высокая температура воздуха +27,1
о
С в 2013 году, cамая низкая температура воздуха —2,0

о
С в 1900 году. Астрономический календарь для Минска: последняя четверть 11 мая; восход Солнца —  5.14; заход — 20.57; долгота дня — 15.43.

Влажность
воздуха, %

45

+16+19+6+6 +20+21+7+17+8+16+7+7 +17

Влажность
воздуха, %

Влажность
воздуха, %

50
Влажность
воздуха, %

55

+17+7+8 +16+21+6+15+12+13+11+9 +15

Ветер, 
м/сек.,

3�8

Влажность
воздуха, %

50
Влажность
воздуха, %

Влажность
воздуха, %

50
Влажность
воздуха, %

55
Влажность
воздуха, %

55
Влажность
воздуха, %

45

+19+4+5 +19+20+7+23+3+22+3+5 +19
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Ветер, 
м/сек.,

Влажность
воздуха, %

40

11 мая
1720 г. Дата рождения «великого выдумщи�
ка» барона Иеронима Карла Фридриха фон
Мюнхгаузена. Потомок древнего нижнесак�
сонского рода Мюнхгаузенов, ротмистр рус�
ской службы, историческое лицо и литера�
турный персонаж. Имя Мюнхгаузена стало
нарицательным как обозначение человека,
рассказывающего невероятные истории.

1775 г. В Минске в городской ратуше прошла сессия ма�
гистрата, на которой было принято революционное для
того времени решение: руководство города заставило за�
житочных минчан платить налоги, которые исчислялись
исходя из суммы доходов.
1855 г. Родился Анатолий Лядов, компози�
тор, дирижер, педагог, профессор Петер�
бургской консерватории, создавший собст�
венную систему развития слуха. Любимый
композитором мир народной сказки, фанта�
стики воплощен им в миниатюрах «Ба�
ба–Яга», «Кикимора», «Волшебное озеро».
1900 г. Был спущен на воду бронепалубный крейсер пер�
вого ранга Балтийского флота «Аврора», один из героев Ок�
тябрьской революции. Заложен 23 мая 1897 г. В 1948 г. пос�
тавлен на вечную стоянку у Петроградской набережной.

1940 г. Дата рождения Жанны
Прохоренко, известной актрисы
кино, народной артистки РСФСР.
Снималась в фильмах «Баллада о
солдате», «Иду на грозу», «Калина
красная», «Женитьба Бальзамино�
ва» и других. Умерла в 2011 году.

1944 г. При выполнении боевого задания погиб Марат
Казей. Окруженный карателями, он гранатой подорвал
себя и нескольких гитлеровцев. Герой Советского Союза.
1955 г. В Лиде родился Виктор Правдин, писатель. Ав�
тор романов «Возвращение из преисподней», «Нелюби�
мые умирают», «Танцевальный марафон» и других
произведений.
2005 г. 11 — 24 мая на базе Республиканского детского
кардиологического центра впервые проведена междуна�
родная благотворительная акция «Детское сердце». Бело�
русские и зарубежные кардиохирурги сделали 36 слож�
нейших операций.

ЭТОТ  ДЕНЬ  В  ИСТОРИИ

Ветер, 
м/сек.,

3�8

По горизонтали: Девиз. Дуализм. Разнобой. Не�
друг. Сидр. Ирис. Оникс. Зять. Сапа. Окарина. Щебе�
тун. Макак. Автодорога. Отбор. Норов. Катакана.
Глобус. Чили. Маракас. Гарт.

По вертикали: Задорнов. Град. Виандот. Обол.
Зернь. Очаг. Зонд. Арабика. Орикс. Улар. Бурса. Та�
ксист. Дроги. Полено. Смак. Анемона. Тарок. Укора.
Нонагон. Мальцева. Кава.

Атм. давл., 
мм рт.ст.

747
Атм. давл., 
мм рт.ст.

758
Атм. давл., 
мм рт.ст.

757
Атм. давл., 
мм рт.ст.

753
Атм. давл., 
мм рт.ст.

750 Атм. давл., 
мм рт.ст.

753

Атм. давл., 
мм рт.ст.

748

Влажность
воздуха, %

55
Влажность
воздуха, %

80

Атм. давл., 
мм рт.ст.

755

Атм. давл., 
мм рт.ст.

749 Атм. давл., 
мм рт.ст.

741
Атм. давл., 
мм рт.ст.

744
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в Минском филиале № 514 
ОАО «АСБ Беларусбанк» код 614
УНП 100243004
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Атм. давл., 
мм рт.ст.

754
Атм. давл., 
мм рт.ст.

751
Атм. давл., 
мм рт.ст.

75445
Атм. давл., 
мм рт.ст.

756

Ветер, 
м/сек.,

3�8

Ветер, 
м/сек.,

4�9

Ветер, 
м/сек.,

4�9

Атм. давл., 
мм рт.ст.

746

Кроме смеха!
Продаю свадебные платья.

Размеры — 44, 46, 48, 50, 52,
54... Нет сил больше ждать!!!
Люся.

* * *
Дорогая редакция! Спасибо

вам за рецепт. Авокадо мы за#
менили отварным картофе#
лем, а креветки — поджарен#
ным салом, но в целом ваш

рецепт салата из авокадо с
креветками нам очень понра#
вился.

* * *
У стен ЗАГСа:
— Я должна тебе признаться:

я не умею готовить!
— Дорогая, тебе не придется

готовить, так как я не умею за#
рабатывать...

Атм. давл., 
мм рт.ст.

738 55 Атм. давл., 
мм рт.ст.

749

Ветер, 
м/сек.,

4�9

Ветер, 
м/сек.,

5�10

Ветер, 
м/сек.,
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Ветер, 
м/сек.,

4�9 

Ветер, 
м/сек.,

4�9 

Ветер, 
м/сек.,
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Влажность
воздуха, %

80

переменная
облачность

переменная
облачность

переменная
облачность

переменная
облачность

переменная
облачность

переменная
облачность

Ветер, 
м/сек.,

Ветер, 
м/сек.,

Ветер, 
м/сек.,

Ветер, 
м/сек.,

Ветер, 
м/сек.,

неустойчивый

Ветер, 
м/сек.,

4�9
неустойчивый неустойчивый




